

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXIV.—NÚM. 20.405.

Madrid.—Miércoles 24 de Diciembre de 1913

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LA GUERRA MODERNA

Páginas de un libro

De un libro que estoy escribiendo, son las cuartillas que siguen. Su actualidad, les da valor periodístico. Y a título de actualidad, las publico, antes de que vayan a las prensas.

Los elementos defensivos y ofensivos que la civilización—la civilización—inventan, hacen que varíe el concepto de la guerra. Y si varía el concepto de la guerra, necesario será que varíe también el concepto del arte ó de la ciencia de la guerra. Arte, ó ciencia, que no lo discuto ahora, la guerra se hace con hombres, con energía humana. La energía humana se traduce en trabajo con riesgo, ó sin riesgo. El trabajo con riesgo no es otra cosa que el valor: es decir, que los hombres con valor, valientes, ejecutan trabajos de riesgo, y que los hombres sin valor, cobardes, sólo son capaces de ejecutar trabajos sin riesgo. A medida que aumenta el riesgo, aumenta el valor. Para torear un toro embolado, basta con tener el valor de exponerse a un revolcón con pateadura; para torear un toro con cuernos sin bolas, hay que tener el valor de arriesgar la vida. Y así en todo lo terrestre, pudiendo decir que el valor humano está en razón directa del riesgo corrido. A mayor riesgo, mayor valor. Donde no hay riesgo, no existe valor.

La guerra, como todo trabajo material realizado por el hombre, ha evolucionado con la máquina. El cañón y el fusil son máquinas del trabajo guerrero, así como la grúa, la locomotora, son máquinas del trabajo pacífico. Antes, el hombre más fuerte, más salvaje, más sóbrio, más valiente, era el mejor soldado: capaz de esgrimir con los dedos, de derribar puertas con el cuerpo, de parar un caballo con las manos, de abrir en canal a un hombre con el mandoble, era Maniferro la encarnación heroica del héroe. Y así, el mayor capaz de sujetar con su mano un tiro de doce mulas, y el peón capaz de transportar sobre sus lomos cuatro quintales, eran los reyes de la carga y del transporte. Hoy, en cambio, un mecánico enciende un motor, desbanca, maniobrando la locomotora y la grúa, al mayor y al peón, del mismo modo que un mozalbete armado de una Browning haría polvo a Hércules antes de que tuviese tiempo de empuñar su legendaria barra.

La máquina, sea fusil ó locomotora, instrumento de paz ó de guerra, ha cambiado la faz del Mundo, y la fuerza, cambiando de modos de ser aplicada, cambió la faz de la guerra!

Así como el trabajo pacífico necesita que el obrero conozca su máquina, así el trabajo guerrero necesita que el soldado conozca su arma. Cien obreros que dominen su máquina, valen por mil que no la conocen. Cien soldados que dominen su fusil, valen por mil que lo desconozcan. Por esto, así como hoy no se mide al obrero por su fuerza, así tampoco se puede medir al soldado por su valor. Un Ejército de mil Cides resucitados anteayer, sería vencido y exterminado por otro Ejército de cien tiradores: los mil Cides, serían mil héroes; los cien tiradores, serían cien triunfadores. Y la guerra no es función química que tenga por finalidad el heroísmo, sino función humana que tiene por finalidad el triunfo. El mejor guerrero no es el que ostenta más heridas: es el que cuenta más victorias. Yo, al menos, no he oído hablar de las heridas de Alejandro, ni de César, ni de Aníbal, ni de Gonzalo de Córdoba, ni de Carlos V, ni de Don Juan de Austria, ni de Federico el Grande, ni de Napoleón, ni de Wellington, ni de Moltke, ni de Togo. ¡Gladiador es cosa distinta de soldado!

Por eso, quienes nos hemos tomado el trabajo de estudiar la Historia de la Guerra, hemos aprendido que el arte, ó la ciencia de guerrar, ha variado de sistemas á medida que han ido variando las máquinas de guerra. Como enseñanza suprema, se deduce de la Historia lo siguiente:

Primero. Que triunfa siempre el más protegido.

Segundo. Que triunfa siempre el más hábil.

Tercero. Que triunfa siempre el que dispone de armas más largas.

Cuarto. Que estas reglas sólo tienen una excepción, que se llama el envilecimiento social. Solamente los pueblos envilecidos socialmente son vencidos por pueblos menos protegidos, más inhábiles, y con armas más cortas.

La protección. ¡Hasta los pueblos más salvajes han tenido elementos defensivos! Los que conocieron el hierro, con hierro se protegieron: así, Grecia y Roma. Y mientras no se envilecieron, dominaron el Mundo. Lo dominaron por estar más protegidos con sus corazas y cascos; por ser más hábiles; por tener armas más largas.

Y sólo fueron derrotados cuando se envilecieron.

Europa, más tarde, pudo dominar América y Oceanía por esas tres ventajas. Hernán Cortés y los suyos, armados con armas largas, y protegidos por sus armaduras, mataban indios como yo hormigas. ¡Mis zapatos los aplastan sin que sus picaduras lleguen á mi carne! Y así, todos los conquistadores ultramarinos se impusieron por el hierro á los indios desnudos y armados de flechas con punta de espina. Y también, como en la antigüedad clásica, solamente cuando el envilecimiento los degradó, fueron vencidos los pueblos europeos por los pueblos que ellos sometieron en sus épocas de virilidad.

Hoy sucede lo mismo. Poned un acorazado forrado con planchas de 30 centímetros frente á un crucero defendido por planchas de 5 centímetros, y de cien casos, en noventa y nueve triunfará el mejor protegido. Poned cien hombres bien protegidos por trincheras frente á mil colocados en campo raso, y de cien veces, en noventa y nueve triunfarán los cien sobre los mil. ¡Esa es ley de vida! La protección lo es todo. Un tonto, hijo de prócer, llega á ministro con la protección de su padre, antes que á oficial quinto de un ministerio Salomón hijo del portero.

¡Yo, dentro de la torre de un acorazado, dejo que me estén tirando con mauser los 80.000 hombres que hay en África!

La habilidad. La habilidad no es otra cosa que el conocimiento de la máquina, y en guerra, el arma, no es otra cosa que una máquina. Un gladiador hábil en el manejo de la espada, del tridente, de la red y del escudo, llegaba á los sesenta años sin haber muerto. Y había matado á centenares de gladiadores tan valientes ó más que él; pero menos hábiles. Un ruñán espadachín, hábil en manejar espada y daga, tenía más segura la piel que un caballero que no supiese manejarlas. Un cañón en manos españolas es útil; en manos de rifeños no sirve para nada. Un mauser en manos de un tirador es terrible, y no sirve para nada en manos de quien no lo sepa usar.

Mientras un pueblo ha sido hábil en el empleo de las máquinas de guerra, ha triunfado. Su derrota, según enseña la Historia, ha sido siempre producto de su inhabilidad y de su envilecimiento. La inhabilidad guerrera y el envilecimiento social son los padres de la cobardía. La cobardía, nacida de esos progenitores, engendra el vencimiento; pero fíjase bien en una cosa importante, y es que nadie que sea hábil en su oficio, es cobarde en él.

La habilidad da seguridad de éxito. Y la seguridad de éxito da valor y quita miedo. El nadador hábil se lanza al agua sin vacilar, en medio del mar agitado; el bombero hábil trepa á un tejado en medio del fuego más terrible; el tirador hábil espera á pie firme al tigre que sobre él se lanza; el soldado hábil aguarda sereno á su enemigo. El uno cree que no se puede ahogar, el otro supone que no puede caer, el otro se imagina que no puede errar el tiro, el otro tiene confianza de matar á su contrario. La habilidad es confianza, es dominio, es seguridad. Blondin pasó el Niágara sobre una maroma; Guerrita ha matado cientos de toros. Y ni Guerrita pasaría el Niágara sobre una maroma, ni Blondin mataría un toro. Los dos serenos, valientes, jugando-se la vida; pero los dos al amparo de su habilidad.

Pues así es la guerra. El que guerea sin habilidad es derrotado por muy valiente que sea. Blondin y Guerrita, valientes como pocos, ¿qué harían como soldados si no tenían la habilidad de manejar el fusil? Podrían dejarse matar como héroes; pero nada más.

El arma larga. En lo vulgar está lo científico. Si yo pretendo ver la Luna con mis gemelos, lo mismo que el astrónomo con su telescopio, seré un idiota. Si con espada de medio metro me bato contra espada de un metro, seré un suicida. Si con Remington salgo á combatir contra Mauser, seré un demente. Si con un cañón que alcance 2.000 metros quiero desde una ciudad destruir un acorazado que bombardea desde 8.000 metros, seré un Quijote salido de manicomio.

También nos enseña la Historia que siempre ha triunfado el arma larga sobre la corta, razón por la cual la Humanidad ha ido inventando medios para lograr dos cosas fundamentales en la guerra: mayor protección y mayor alcance. Si un pueblo tuviese corazas impenetrables á las balas y armas de más alcance que las demás, dominaría el Mundo. Imaginad un hombre forrado con algo impenetrable á las balas y armado con una máquina que lanzase balas á distancia inverosímil: ese hombre sería invencible, no sólo por ser destructor, sino por ser indestructible. Pues así ha sido la guerra siempre. Primero, el puñal contra el hueso; luego la espada contra el puñal; más tarde la pica contra la espada; pasado el tiempo, la lanza contra la pica; siglos después, la saeta contra la lanza, y

cuando la pólvora fué inventada, el Mundo entero se preocupó solamente de **alargar el arma**, aumentando el alcance de la bala. El Mauser, después de todo, no es otra cosa que un arma que mata á centenares de metros, y por lo tanto, un arma de ese largo.

La guerra es una realidad. La realidad no admite fantasías. La guerra, por lo tanto, no es función que pueda ser realizada por fantásticos. Y fantásticos son los que se fien de todas estas realidades y preguntan que la guerra sólo debe ser valor. Si los oís, os dirán que con valor y bayonetas desalojarán del Guadarrama á un ejército de tiradores. Y al decirlos eso, os contarán que los japoneses, y los búlgaros, y los alemanes, y... Alejandro, hicieron tal ó cual cosa. ¡No los creáis! Olvidan, al decir eso, que cuando cien hombres llegan á donde hay otros cien con Mauser, es por una de estas cosas:

Primera. Por no saber usar el Mauser. Falta de habilidad.

Segunda. Por no tener cartuchos. Falta de arma.

Tercera. Por estar descubiertos. Falta de protección.

Cuarta. Por falta de valor. Envilecimiento social.

Pero nunca, absolutamente nunca, registra la Historia un solo caso, en donde habiendo habilidad, protección y valor, haya triunfado el arma corta sobre la larga. Yo no argumento con gallo entre gallinas. Hablo suponiendo que quienes luchan son todos gallos. Y hablo así porque para hablar de guerra, jamás me acuerdo de que existen en el Mundo gallinas.

Hasta aquí llegan las cuartillas que forman parte del libro inédito. De ellas deduciré unas líneas de comentario: muy pocas.

Es necesario, es urgente y además va siendo ya imprescindible que los gobernantes españoles, desde el más alto hasta el más bajo, vuelvan á la realidad de la vida y se acuerden de que vivimos en el siglo XX. Cuando dentro de la realidad estudien el siglo XX y lo comparen con el siglo XIX, se convencerán de que estamos haciendo la guerra con medio siglo de retraso, como en la época de las guerras carlistas, derrochando valor y economizando habilidad. Y al convencerse de ello, tal vez rectifiquen.

Este es el comentario, corto y parco. Si á alguien no le parece ni parco, ni corto, culpa suya será, que no mía, ya que mi pobre pluma no hace otra cosa que recoger lo que el sentido común y la realidad van esparciendo por ahí, por boca de Juan Español, sobrado cansado ya de pagar coronas de robe para héroes, y ansioso de poder regalar alguna de palmas y laurel á los triunfadores que le traigan con habilidad, algo de lo que no obtenemos derrochando valor.

JUAN DE ARAGON

Muerte de Julio Claretie

PARIS. Esta tarde, á las cuatro, ha fallecido el escritor Julio Claretie.

Su muerte ha producido general sentimiento.

Claretie nació en Limoges el día 3 de diciembre de 1840.

Hizo sus estudios en el Liceo Bonaparte de París y se dedicó á la literatura desde sus primeros años.

Fue colaborador de «La France», «Le Figaro» y otros periódicos, con distintos seudónimos.

El año 1865 dió una conferencia sobre Beranger y el Gobierno le prohibió el uso de la palabra, prohibición á la que en abril de 1868 se unió la de hablar en el Instituto Libre.

Este hecho y la denuncia hecha por Claretie de la doble ejecución de Martín Bidauré, en el Var, en el año 1851, tuvieron gran resonancia.

Al estallar la guerra francoprusiana siguió al ejército del Rin y dirigió interesantes correspondencias á «Le Rappel» y á «La Opinión Nacional».

Más tarde, escribió las revistas teatrales del *Petit Journal* y obtuvo en 1878 la cruz de la Legión de Honor.

En marzo de 1869 estrenó en el teatro del Ambigu, en colaboración con Petricelli de la Gattina, el drama histórico *Le famille des gueux*, y en noviembre del mismo año, en otro teatro, un drama revolucionario, prohibido algún tiempo por la censura: *Raimundo Lindy*.

Entre otras muchas obras teatrales suyas figura *Le regiment de Champagne*, que se hizo muy popular por sus alusiones patrióticas.

Escribió también la *Historia de la Revolución de 1870-71*.

Pero su gloria literaria se debe, en primer término, á sus novelas, entre las que figuran *Las víctimas de París*, *Los viajes de un parisien*, *El asesino ó Roberto Bural*, *Ruinas y fantasmás*, etc.

Claretie tenía otras muchas obras de carácter histórico ó literario.

Pertenecía á la Academia, y hasta hace muy poco tiempo fué administrador de la Comedia Francesa.

MARRUECOS

De Rincón de Medik

Entierro del teniente De la Puente.

RINCÓN DE MEDIK. (Martes, noche.)

En Tetuán se ha verificado el entierro del cadáver del teniente D. Joaquín de la Puente Baamonde, muerto á consecuencia de las heridas recibidas durante una de las últimas operaciones realizadas.

Al acto asistieron el contraalmirante De la Puente, padre del finado; los generales Marina, Aguilera, Aguado, Santa Coloma y Primo de Rivera; el consul; el teniente coronel del batallón de cazadores de Llerena, D. Justo Cumpido, y otros jefes y oficiales.

Al mismo tiempo recibió cristiana sepultura el cadáver del soldado del batallón de cazadores de Llerena, Miguel Barbero Soler.

En el mismo momento de echar tierra sobre el ataúd del joven oficial, su padre, el contraalmirante De la Puente, dijo:

«Has muerto cumpliendo tu deber con la Patria. Descansa en paz, hijo mío.»

Estas palabras produjeron gran emoción en cuantos estaban presentes.

Sitio donde fué herido el oficial.

Terminado el acto, salieron del brazo el general Marina y el contraalmirante De la Puente, marchando al lugar donde el teniente fallecido fué herido.

El alto comisario explicó la forma en que fué herido el teniente De la Puente, cuando estaba distribuyendo las guerrillas.

Marchó después el contraalmirante al Consulado, donde recibió numerosas visitas de pésame, entre ellas de Comisiones de todos los batallones de cazadores.

Los capitanes.

Se han reunido en un banquete los capitanes que hace 17 años salieron de la Academia.

Las lluvias.

El tiempo está lluvioso, y se han puesto intranquilos los caminos de Rincón á Tetuán y á Ceuta.

Relevo de destacamentos.

Han sido hoy relevados los destacamentos de Lauzien.

Bajó á Tetuán el regimiento de Mallorca, y subieron á las posiciones un batallón del regimiento del Rey y otro del de León.

El donativo de Cuba.

Mañana se procederá á repartir entre las tropas la parte del donativo de la colonia española en Cuba, correspondiente al ejército de Tetuán.

Se han enviado una parte á Larache y otra á Melilla.

El Estado Mayor ha trabajado con actividad para conseguir que hoy quedase fijada la distribución.

A las fuerzas que se encuentran en Rincón se ha entregado una caja con paquetes de cigarrillos, otra de latas de manteca, otra con botellas de licores, seis cajas con botellas de vino, dos cajas con medias botellas de vinos generosos, dos barriles de ron, ocho cajas de guayaba, mil cigarrillos puros, 78 libras de tabaco en picadura, 41 libras de chocolate, tres barriles de cerveza, una caja con botellas de cerveza, seis pipas de aguardiente de caña y 18 libras de café.

Para las tropas que están en Tetuán se han designado 10 cajas de paquetes de cigarrillos, ocho cajas de latas de manteca, siete de botellas de licores, 45 de botellas de vinos varios, siete barriles de ron, 33 cajas de guayaba, 8.100 puros, 618 libras de tabaco en picadura, 382 de chocolate, seis cajas de botellas y 18 barriles de cerveza, 48 pipas de aguardiente de caña y 48 libras de café.

De provincias

A la Península.

ALGECIRAS. (Martes, noche.) Procedente de Ceuta, y de paso para Guadalupe, llegó en el vapor *Vicente Ferrer* el contraalmirante D. Luis Lapuente, quien permaneció algunos días en aquella plaza africana con el triste motivo de la muerte de su hijo.

También han venido en el *Vicente Ferrer* muchos soldados enfermos, que marchan á restablecerse á sus casas.

Viveres para Ceuta.

Mañana lleva el vapor *Vicente Ferrer* á Ceuta 68 cabras, 12 cerdos, 47 ovejas, 40 gallinas, 20 seras de hortalizas, 8 de fruta fresca y 22 garratas de aguardiente.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos á corresponsales, rogamos á todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignan siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

El bandido siciliano Casale en libertad

ROMA. El Rey ha firmado el indulto del famoso bandido siciliano Casale, que, desde hace cincuenta años, se hallaba en presidio.

Casale salió del presidio de Ancona con paso vivo, á pesar de su largo encierro y de sus setenta y tres años.

Aun se conserva bien.

Habia sido lo que en Italia se llama un bandolero cortés.

En sus hazañas de robo á mano armada, siempre guardaba atenciones al bello sexo.

Con frecuencia renunció á expediciones fructuosas, al enterarse de que podía resultar víctima una mujer.

Con el dinero que ha reunido en presidio con su trabajo, Casale se compró un traje flamante.

Preguntado qué iba á hacer ahora, contestó:

—Procuraré trabajar, como antes, de jornalero. Pero temo mucho que pueda lograrlo.

GESTION SERIA

Decreto importante

El señor ministro de Hacienda ha sometido ayer á la firma regia el siguiente, que fué aprobado en el último Consejo de ministros:

«El vigente régimen de gestión del Presupuesto no regula el uso de las autorizaciones legales para comprender en el de gastos créditos cuyas consignaciones no figuran en el estado letra A, y para ampliar otras figuradas en el mismo.

Aun reconocida plenamente la justificación de esas autorizaciones, es innegable que su existencia debilita y atenúa uno de los caracteres esenciales del Presupuesto en nuestro régimen constitucional, á saber: la limitación impuesta al Gobierno por el Parlamento en la cuantía de los gastos públicos; y esta peculiaridad de los citados créditos impone al Gobierno miramientos especiales para evitar que, en vez de una interpretación estricta de la voluntad del Parlamento, la práctica represente una mutilación ó un quebranto de sus facultades constitucionales. En este respecto se distinguen claramente dos órdenes de casos: de una parte, el de los gastos que se originan del estricto cumplimiento de las leyes y de los reglamentos, sin intervención de acto alguno facultativo de la Administración pública, y de otra, aquellos que más ó menos directamente responden á la voluntad del Gobierno.

En cuanto al primer grupo, es evidente que toda limitación ó restricción carecería de sentido. No así en cuanto al segundo, que por dejar intervención al arbitrio debe ser objeto de reglamentación, inspirándose en el requisito indispensable de la uniformidad de criterio, que no puede ser otro que el del ministro, á quien corresponde, en primer término, el mantenimiento del equilibrio del presupuesto, y en última instancia el del Consejo de ministros.

De este modo quedarán corregidos los defectos principales de la práctica actual: el exceso de gastos, la diversidad de criterio con que se hace uso de las autorizaciones legales, y, en los casos más importantes, cierta falta de garantías del ministro ordenador frente á eventuales resistencias del ministerio de Hacienda.

Tal es el propósito en que se inspiran las reglas contenidas en el proyecto de decreto, que, de acuerdo con el Consejo de ministros, el que suscribe tiene la honra de someter á la aprobación de V. M.

REAL DECRETO

A propuesta del ministro de Hacienda, de acuerdo con el Consejo de Ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. En lo sucesivo, el uso de las autorizaciones contenidas en la ley de Presupuestos para comprender en el de gastos créditos cuyas consignaciones no figuran en el estado correspondiente, ó para ampliar las figuradas, se ajustará á los preceptos siguientes:

Primero. Siempre que deba disponerse algún gasto cuya contracción en cuentas no fuera posible sin hacer uso de las referidas autorizaciones legales, el ministro á quien compete la ordenación dirigirá al de Hacienda la propuesta correspondiente, expresando las razones que justifiquen el gasto.

Segundo. Cuando se trate de obligaciones ineludibles nacidas del estricto cumplimiento de las leyes y de los reglamentos, sin intervención de acto alguno facultativo de la Administración, el ministro de Hacienda podrá determinar la concesión ó la ampliación de los créditos en la cantidad necesaria, ya sea de una vez para todo el ejercicio, ó bien para una parte del mismo.

Tercero. En los casos no comprendidos en el número precedente, el ministro de Hacienda, previos los informes oportunos, prestará su conformidad á la petición ó, si disintiere de ella, comunicará los fundamentos del disenso al ministro que haya formulado la propuesta. Si éste insistiese en considerar necesario el gasto, someterá el asunto al Consejo de Ministros, participándolo así al de Hacienda.

Dado en Palacio á 23 de diciembre de 1913. ALFONSO.—El ministro de Hacienda, Gabino Bugallal.»

La huelga del Ferrol

Sigue la huelga.

FERROL. (Martes, tarde.) Reunidas las Juntas directivas de las Sociedades obreras han acordado continuar la huelga hasta que reanuden los trabajos los obreros del Arsenal.

Los comerciantes están alarmadísimos, al ver que han transcurrido veintidós días desde que comenzó el paro general, sin que se vislumbre solución alguna del conflicto.

Difícilmente se podrán resarcir de las incalculables pérdidas que han sufrido.

Los quinientos huelguistas del Arsenal siguen sosteniéndose con los viveres que les envían las Asociaciones agrícolas.

Como la Empresa no está dispuesta á ceder, se hace difícil la solución.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
24 de diciembre de 1863.

MILAN, 24. En las principales ciudades de Hungría se han fijado proclamas en que se anuncia un Comité general de Independencia de Hungría, tomando la dirección de los negocios del país bajo las órdenes de Kossuth.

Austria ha tomado grandes precauciones. La agitación es general.

FRANCFORT (sin fecha). La Dieta ha pedido con urgencia al Comité que someta á su deliberación la cuestión de sucesión á los ducados danoeses.

FRANCFORT, 24. Ayer se ha adoptado la decisión respecto á los ducados por 8 votos contra 4. Los cuatro que se han opuesto son Austria, Prusia, Luxemburgo y Mecklemburgo.

TURIN, 24. El Gobierno negará el exequatur á los nuevos obispos nombrados para Romaña, Marcas y Umbria.

SOBERANOS Y PRINCIPES

El tercer hijo del Kaiser.

BERLIN. El Príncipe Adalberto de Hohenzollern, tercer hijo del Kaiser, ha sido agregado al Estado Mayor de la Marina.

La Reina de Montenegro, enferma.

CETIGNE. La Reina Elena se halla enferma de gravedad.

De Zurich ha salido precipitadamente, llamado por la Corte montenegrina, un doctor que examinará á la augusta enferma y tendrá consulta con los médicos de cámara.

CEDIENDO A LA CODICIA

Nuevo crimen

de un presidiario indultado

MOSCOU. Hace una docena de años, un portero apellidado Burdukoff había asesinado á la casera, robándole 7.000 rublos, importe de los alquileres que acababa de cobrar. Esa cantidad la entregó el asesino á su mujer, la cual, por orden del marido, la enterró en un lugar secreto.

Burdukoff, preso, negóse siempre á indicar el escondite donde se hallaba el dinero robado.

Fue condenado á trabajos forzados á perpetuidad, y deportado á la isla de Sakhaline.

Poco después estalló la guerra ruso-japonesa.

En la isla de Sakhaline se formó una milicia, y de ella formó parte Burdukoff. Con tanto valor se portó en la defensa de la isla que al terminar la guerra fué indultado.

Atravesó entonces la Siberia para buscar una posición social.

Tras penosas peregrinaciones, decidióse á volver á la Rusia europea.

Después de largas averiguaciones consiguió, hace dos días, descubrir el paradero de su mujer, pidiendo á ésta los 7.000 rublos que le había dado á guardar. La mujer le contestó que ya no quedaba nada de ese dinero.

Burdukoff fingió convencerse. Pero sospechó que el dinero debía hallarse escondido en casa de su suegra.

Por la noche penetró en casa de ésta, y después de ascenarla revolvió todos los cajones, sin encontrar los 7.000 rublos.

El asesino ha sido preso.

UNA DRAMÁTICA AVENTURA

Tres días subidos á un árbol

LONDRES. Un capitán de derrota llegado á Twickenham ha contado la aventura extraordinaria, que ha puesto en peligro la vida de una familia inglesa en el centro del Perú.

Un ingeniero inglés, Raimundo Ankors, había sido llamado por un gran cultivador de caucho, en el centro del Perú, para construir un buque automóvil, destinado al transporte de dicho producto por el río Amazonas.

Ankors acudió al llamamiento, llevándose á su mujer y á su hijo, un niño de tres años, indios de la comarca.

Realizó el trabajo que se le encomendara, y además enseñó á manejar el buque á los indios de la comarca.

Pero el rico cultivador, temiendo que nadie pudiese dirigir una reparación si el buque sufría alguna avería, rogó al ingeniero que continuase á su servicio. Ankors se negó rotundamente.

Entonces el cultivador tomó toda clase de medidas para evitar la marcha del ingeniero. Ankors pudo conseguir una canoa, y con la ayuda de unos indios pudo partir, llevándose á la mujer y al hijo.

Al cuarto día después de la salida, mientras acampaban á orillas del río, las aguas, cada vez más crecidas, se llevaron la canoa. En vano un indio se arrojó al río para rescatar la pequeña embarcación. Pero ésta fué arrastrada por las aguas, y con ella se perdieron también todas las provisiones del viaje.

No quedaba á la familia para alimentarse más que una caja de galletas que la mujer de Ankors había conservado en su poder.

La crecida del río aumentaba sin cesar, y

entonces Ankors, su esposa y su hijo, tuvieron que subirse á un árbol, donde permanecieron durante tres días. En ese tiempo se alimentaron con las galletas salvadas.

Al segundo día vieron una canoa que navegaba por el río. Pero los tripulantes no hicieron caso de las voces pidiendo auxilio.

Al final del tercer día apareció otra canoa. Iba tripulada por criados del rico cultivador. Como ellos ignoraban la orden del amo para impedir la marcha del ingeniero, salvaron á éste y su familia.

Navegaron con ellos doce días, y al cabo de ellos llegaron á un puerto, donde pudieron embarcar para Inglaterra.

COSAS INGLESES

Reparto de un premio.

LONDRES. La Compañía aseguradora del famoso collar de perlas de tres millones ha efectuado ya el reparto del premio que ofreció á quienes contribuyeran al descubrimiento de la joya.

Han correspondido 3.937 libras esterlinas á Quadrastein, que fué el primero que inició las negociaciones con los que realizaron el robo; 4.450, á Brandsteter, que ayudó no poco; 1.000, al joyero Stamar, que adquirió dos perlas sueltas; 500, al obrero que encontró el collar en la calle, y el resto á los policías que intervinieron en las investigaciones realizadas.

Animación en Londres.

LONDRES. La ciudad está animadísima. Son grandes los preparativos que se han hecho para celebrar la fiesta de mañana.

En las calles es enorme el gentío. Ya están pedidas las mesas en casi todos los restaurantes.

A éstos se les ha dado permiso para que puedan estar abiertos hasta las tres de la madrugada.

Por primera vez en tal día todos los periódicos suspenderán el trabajo.

Con tal motivo, millares de personas podrán dedicarse con tranquilidad á distraerse ó divertirse.

Los tranviarios habían pedido que mañana cesase el trabajo á las cinco de la tarde.

Como no se ha accedido á la pretensión, amenazan con una huelga de veinticuatro horas.

Considero la Nesarina, por sus resultados en alimentación de los niños, el mejor preparado de su clase. Doctor Díaz Benef. Almería.

PARIS SIN CARNE

Huelga de matarifes

En vísperas de Nochebuena.

PARIS. Cumpliendo su amenaza, esta mañana se han declarado en huelga 500 matarifes de los mercados.

Piden aumento de jornal. Han esperado hasta la víspera de Nochebuena, porque así la huelga es más perjudicial.

Algunos carniceros intentaron matar personalmente; pero no pudieron hacerlo porque no encontraron quien les ayudase.

Hay muchos vagones cargados de ganado en las estaciones.

En algunos distritos, las carnicerías están cerradas.

El público se dedica á la caza menor y al pescado, que han sufrido grandes elevaciones de precio.

Los contratistas que abastecen de carne á los hospitales han logrado que los huelguistas no les retiren su personal.

Así, pues, los enfermos cuidados en los mismos no carecerán de carne.

Han sido pedidas á los departamentos, por telegrafo, grandes remesas de carne carnicera de cerdo, ternera, carnero, vaca y buey.

Empezarán á llegar mañana.

En las pocas carnicerías donde había carne á la venta, los precios han sido esta mañana verdaderamente escandalosos.

El público las tomaba por asalto. Cuando teléfono, se celebra una reunión en el Ayuntamiento para ver de solucionar el conflicto.

COSAS YANQUIS

Un Tiziano de dos millones.

NUEVA YORK. Una dama muy conocida en la alta sociedad de Cincinnati, mistress Amory, ha comprado en dos millones, para regalarlo al Museo de Pinturas de su ciudad natal, un retrato de Felipe II, Rey de España, pintado por el Tiziano.

El retrato pertenecía á sir Hugo Lane, presidente de la National Gallery de Irlanda.

Huevos de Asia.

NUEVA YORK. Los huevos hablan llegado á alcanzar en los Estados Unidos precios fabulosos.

Sobre todo en los Estados del Oeste, eran un artículo de verdadero lujo.

Sólo los ricos podían adquirírselos. Para combatir la carestía, un Sindicato de California ha empezado á importar huevos chinos.

Ayer llegó un vapor cargado de huevos procedente de Shanghai.

Los huevos fueron vendidos al menudeo á un precio equivalente á seis reales docena.

Los habitantes de San Francisco de California están entusiasmados con tanta baratura.

De los Balkanes

Ministro acusado.

SOFIA. El ministro de Negocios Extranjeros ha presentado al Tribunal de casación el escrito de respuesta al acta de acusación formulada contra él.

Dice que como ministro seguirá en su puesto hasta que no disponga otra cosa el Rey y aparezca el decreto correspondiente en el periódico oficial.

Pidiendo una investigación.

SOFIA. Los jefes de los dos partidos socialistas han presentado á la Cámara una proposición pidiendo que se abra una investigación parlamentaria para depurar las causas y responsabilidades consiguientes á la segunda guerra balcánica.

Detención de un aventurero.

BELGRADO. La Policía ha detenido á un sujeto que se titulaba conde de Cere.

Se hacía pasar por importante diplomático extranjero, y ha resultado ser un aventurero sudamericano, reclamado de varios sitios por la comisión de numerosas estafas.

Proyecto de ferrocarril.

VIENA. El senador turco Baseria ha estado en Rumania, tratando con el Rey Carlos y los políticos más importantes de la realización de un proyecto de línea férrea que vaya directamente de Berlín á Constantinopla, sin pasar por territorio búlgaro.

INCIDENTE EN CHILE

Roosevelt y Martínez

Palabras agrias.

NUEVA YORK. Despachos de Valparaiso dicen que el ex Presidente Teodoro Roosevelt, que viaja actualmente por Chile, ha tenido un grave disgusto con Martínez.

Martínez es un diplomático chileno, que fué años atrás representante de su país en Washington.

Celebrábase un acto público, al que, invitado, asistía Roosevelt.

Martínez comenzó á pronunciar un discurso de circunstancias.

Y, refiriéndose á la doctrina de Monroe, dijo que los yanquis la habían olvidado ya.

Roosevelt levantóse y repuso vivamente: —No es cierto lo que dice el orador. Los Estados Unidos siguen siendo fieles guardadores de la doctrina monroísta.

Martínez, incomodado por la interrupción, contestóle á Roosevelt con dureza.

Este replió en el mismo tono, y si no intervinieran algunas personas, es muy probable que el político yanqui y el diplomático chileno hubieran llegado á las manos.

El incidente es comentadísimo en Chile.

COSAS DE ITALIA

Lo que cuesta una guerra.

ROMA. Tedesco, ministro del Tesoro, ha expuesto la situación financiera de Italia.

El año financiero, que terminó en 30 de junio último, dejó un excedente de 111 millones de liras, que fué invertido casi todo en la guerra de Libia (42 millones) y en la flota (53 millones).

Los gastos totales hechos hasta ahora por Italia para conquistar la Tripolitania y la Cirenaica ascienden á la enorme suma de 975 millones de liras.

El ejercicio económico corriente tendrá un excedente de 25 millones. Se prevé para el próximo otro de 23 millones.

En 1913, el comercio exterior de Italia ha pasado de 5.500 millones.

El movimiento de los puertos se ha acrecentado en dos y medio millones de toneladas.

Los gastos públicos han aumentado en diez años 771 millones.

Fueron cubiertos gracias al mayor rendimiento de las contribuciones.

727 millones de liras han sido consagrados á la ejecución de obras públicas.

Desde 1914 á 1920 serán gastados en obras públicas también otros 900 millones.

Los gastos causados por el aumento de la escuadra pasarán de 30 millones en 1914 y de 120 millones en 1917, con un acrecentamiento anual de 10 millones.

Quedan 116 millones que inscribir en los gastos militares extraordinarios acordados en 1908.

Estos gastos serán repartidos en tres anualidades.

Además serán invertidas, de 1914 á 1919, grandes sumas en el desarrollo de la flota aérea y en la mejora de las fortificaciones.

Algunos periódicos, comentando estas cifras, se lamentan de que la mayor parte de las contribuciones sean gastadas, de algún tiempo á la fecha, en Guerra y Marina.

Muerte de un general.

ROMA. Ha fallecido el general Cuniberti, inventor de los nuevos buques «drag-nought».

En el Vesubio.

NAPOLIS. Un sabio inglés, Mr. Dittinghan, ha descendido hoy al Vesubio, en una profundidad de 50 metros.

En el interior del volcán ha realizado interesantes investigaciones, sin que le haya ocurrido ningún incidente, no obstante los gases que ha tenido que soportar.

Ha descubierto un nuevo cráter y ha observado síntomas de una próxima erupción. Al mismo tiempo, ha obtenido fotografías muy notables.

«La Gioconda» en el Museo Borghese.

ROMA. De nuevo ha estado hoy expuesta al público en el Museo Borghese La Gioconda, siendo la entrada de pago.

Fué establecido en el Museo un servicio de guardias.

La entrada del público se ha hecho por grupos de doscientas personas.

Ascienden próximamente á dos mil las personas que han desfilado hoy ante el célebre cuadro de Leonardo de Vinci.

El embajador francés ha anunciado que mañana se permitirá entrar gratuitamente al público en el Museo Borghese.

La situación en Méjico

Los japoneses son amigos de Huerta.

MEJICO. Han causado gran satisfacción en los círculos oficiales las noticias llegadas de Tokio y relativas al recibimiento dispensado á la Misión mejicana, que preside el Sr. Delabarra.

Dicha Misión ha ido para dar las gracias al Gobierno japonés, por su participación en las fiestas conmemorativas del Centenario de la independencia mejicana.

El pueblo y el Gobierno del Japón han recibido al Sr. Delabarra y á sus compañeros con un entusiasmo y una deferencia altamente significativos.

La deuda mejicana.

PARIS. La Delegación de Méjico ha declarado que su Gobierno dispone libremente de las sumas necesarias para pagar el cupón de enero de la deuda mejicana.

Pidiendo auxilio.

NUEVA YORK. Un telegrama de Veracruz participa que los extranjeros residentes en Tamuco han pedido protección al consúl yanqui en Tampico, por tener noticias de que los rebeldes están cerca de la población.

COSAS FRANCESAS

Dos incendios.

PARIS. Esta mañana ha habido en París dos importantes incendios.

En ambos ocurrieron desgracias. Uno de ellos registróse en una sastrería de la calle de Richelieu.

Resultaron con quemaduras graves un hombre, una mujer y una niña.

En la calle Real ha habido otro incendio. Tres personas sufrieron heridas.

Mañana...

PARIS. Mañana, día de Nochebuena, al amanecer, será ejecutado el asesino Morvoisin.

M. Poincaré se ha negado á concederle el indulto.

La huelga de carniceros.

PARIS. En la reunión celebrada con las autoridades por los patronos y obreros carniceros huelguistas no se ha llegado á un acuerdo.

Los patronos insisten en abrir á las seis de la mañana, menos los miércoles y viernes, que quieren abrir á las cinco.

Los huelguistas por su parte no ceden tampoco, y quieren comenzar á trabajar siempre á las seis.

El frío.

PARIS. A causa del frío de estos días se han helado los lagos del bosque de Bolonia; pero no se ha permitido patinar sobre ellos, porque se ha comprobado que la capa de hielo sólo tenía cuatro centímetros de espesor.

Los proyectos de Caillaux.

PARIS. El ministro de Hacienda ha informado hoy ante la Comisión de presupuestos.

Ha dicho que el déficit de 1914, que asciende á 794 millones, será remediado.

Entre esos millones figuran los 600 que pedía el Gobierno anterior.

Se procurará reducir los gastos. Todavía no conoce las cifras totales del presupuesto; cuando las conozca, dará su opinión definitiva.

Respecto á los dos empréstitos extranjeros, el serbio y el ruso, ha dicho que como son un compromiso contraído por el Gobierno anterior, los respetará.

La vuelta de «La Gioconda».

PARIS. Una Comisión de la Liga Franco-italiana y del Instituto Leonardo de Vinci, ha visitado al Presidente de la República para invitarle á una ceremonia, que se celebrará en la Sorbona, con motivo de la llegada á París del famoso cuadro «La Gioconda».

La reforma electoral.

PARIS. El Presidente del Consejo de ministros ha informado ante la Comisión senatorial, anunciando que á primeros de enero presentará un proyecto de ley de reforma electoral, armonizando las decisiones de las dos Cámaras.

COSAS ALEMANAS

El teniente Forstner.

ESTRASBURGO. El teniente Forstner, iniciador de los sucesos de Saverne, ha prestado declaración ante el juez que sigue la causa por las palabras que el oficial pronunció contra la bandera francesa.

Periodistas perseguidos.

ESTRASBURGO. Dos redactores del Diario de Alsacia-Lorena han comparecido hoy ante el Tribunal correccional, acusados de haber ofendido al comandante general del Ejército.

Los dos periodistas han tratado de recusar á los jueces; pero lo ha impedido el procurador general, y mañana continuará la comparecencia.

LA AVARICIA DE LA ALDEANA

Entierra los billetes

y se queda sin ellos

Los había destruido la humedad. PARIS. Despachos de Exmes (Orne) dan cuenta de lo que sigue:

Una vieja aldeana avarienta tenía 60.000 francos en billetes de 2 mil.

Noche y día temblaba, temiendo que ia robasen.

Por último, una madrugada salió de su casa llevando los billetes en un puchero de barro, que había tapado cuidadosamente, y enteró el puchero, á gran profundidad, en un campo suyo.

Anteayer creyó observar en este señales de excavaciones.

Y, alarmada, buscó el puchero en el hoyo. Estaba intacto.

Lo abrió y observó que los billetes se habían podrido.

Llevó, toda desolada, el puchero á casa de un notario amigo.

Este sólo pudo reconstituir, con pequeños fragmentos, seis de los billetes.

La vieja, pues, ha perdido 54.000 francos. Está desesperada y no cesa de llorar.

POR BAILLAR EL TANGO

La novia era aficionada al baile

NUEVA YORK. La pasión por el tango, ha sido la causa de un drama sangriento, ocurrido en Many, en el Estado de Luisiana.

Henry Leona, uno de los jóvenes elegantes de dicha ciudad, había invitado para bailar con él el tango á miss Winters.

Pero el novio de la muchacha, Mr. Tates, prohibió terminantemente á aquella que aceptara la invitación, porque estimaba que el tango era un baile indecente.

Miss Winters se sometió á la orden de su futuro marido. Pero como éste abandonara un momento la sala, ella se aprovechó para bailar con Mr. Leona.

El novio volvió, entretanto, á la sala, y vió á la pareja bailando y, enfurecido, le dió una puñalada en el corazón á Leona.

Accidente en un tren regio

Detalles del suceso.

ROSTOCK. He aquí nuevos detalles del suceso ocurrido en el tren imperial ruso.

Este se componía de diez coches. En el último había sido montado un calorífero de petróleo.

Había en torno de éste una docena de empleados.

De pronto el calorífero hizo explosión. El ruido fué tan formidable, que le oyeron en Rostock entero.

Uno de los empleados fué proyectado fuera del coche.

Los otros rodaron por el suelo del mismo, moribundos.

Sufrían heridas y quemaduras horribles. El espectáculo era aterrador.

Según parece, no se trata de un atentado, como se dijo en los primeros momentos, sino de un accidente casual.

LA BODA DE FLENNING

La luna de miel en submarino

No encuentra doncella para su mujer. NUEVA YORK. El millonario Flennig va á contraer matrimonio muy en breve.

Esto no tiene nada de particular. Lo curioso del caso es que Flennig ha querido burlar la persecución de los reporteros y de otras personas, y de acuerdo con la muy pronto ha de ser su esposa, ha decidido pasar la luna de miel, dos semanas justas, en un submarino.

Este ha sido adquirido ya por Flennig y puesto en condiciones de habitar en él todas las comodidades apetecibles por la pareja humana más exigente.

Flennig publicó en los periódicos un anuncio, diciendo que necesitaba una doncella para su futura esposa.

Ofrecía por ese servicio 125 francos semanales.

Acudieron muchas; pero ninguna se prestó á aceptar las proposiciones, porque era condición indispensable que la doncella pasara las dos semanas de referencia á bordo del submarino.

El millonario publicó un segundo anuncio ofreciendo 175 francos semanales.

Continuó el desfile.

Una sola de las muchísimas doncellas que se le presentaron aceptó, pero á prueba.

Esta había de consistir en pasar una hora en el submarino, y caso de que la residencia flotante no le gustara, renunciarla desde luego.

Exigió, además, un seguro de vida. La doncella embarcó; pasó una hora en el submarino; sufrió un mareo espantoso y unos sustos más espantosos todavía.

Al desembarcar presentó la dimisión inmediatamente.

Y esta es la hora en que el millonario Flennig sigue todavía sin encontrar doncella para la que pronto será su mujer.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL «TRUST»

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Face cincuenta años

Artículos de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
24 de diciembre de 1863.

El martes, por la mañana, tomó posesión en su cargo el Sr. D. Francisco Rubio, gobernador de la provincia de Alicante, cuyo acto de posesión se verificó en el salón de la nueva ley de Gobiernos de provincia. La ceremonia se verificó en el salón de la Reina. El Sr. Pinto, secretario del gobierno y encargado de dar posesión al nuevo gobernador, presidió el acto de rigurosa solemnidad. En igual traje asistían el vicepresidente del Consejo provincial, los jefes de Hacienda y Fomento y todos los demás funcionarios designados por la ley. Sobre la mesa había un crucifijo, ante el cual se arrojó el Sr. Pinto el juramento, cuya fórmula, según la ley, es como sigue:

«Juráis por Dios y por los Santos Evangelios guardar y hacer guardar la Constitución de la Monarquía y las leyes, ser fiel a la Reina y conduciros bien y lealmente en el desempeño de vuestro cargo?»

«Sí, juro —contestó el nuevo gobernador. —Si así lo hicieréis, Dios os lo premie, y si no os lo demande.»

El acto continuó tomándose el Sr. Rubio asiento en la presidencia y quedó posesionado.

Crónicas asturianas

La semana política.—Ante las próximas elecciones generales.—El encasillado.—La lucha.—Villaviciosa y Belmonte.—Declaraciones interesantes.—Cábalas y comentarios.

Poco a poco, á medida que avanza el tiempo, va despejándose la espesa niebla que en el horizonte de la política conservadora levantará la interesante actitud del Sr. Maura. Hueléranas las fuerzas conservadoras de aquella suprema autoridad que encarnara don Alejandro Pidal y Mon, el apartamiento de la vida pública del Sr. Maura ha producido una desorientación, tan mortificante duda, que pone en peligro la inquebrantable disciplina de que siempre fué ejemplo el partido conservador.

Las escisiones surgidas á ralg de la última crisis, patentizadas en las rebeldías de algunos organismos del partido, que hombres fervorosos, incondicionales del Sr. Maura, aprovecharon para dar perturbadora fe de su lealtad al ilustre estadista, no produjeron el disolvente fin que perseguían, y paulatinamente, el tiempo vino á imponer la realidad á los ilusos, y el tácito acuerdo de todos los conservadores de sumarse al Gobierno por entender que su puesto estaba allí donde mejores servicios podían prestar á la patria y al Trono, se consolidó y convirtió en expresa inteligencia, restableciendo en pocos días la paz que parecía rota por muchos años.

El jefe del conservadurismo asturiano, nuestro caballeroso amigo el marqués de Canillejas, nos decía á este propósito cuando más opasionados estaban los ánimos: «Fantasean quienes digan que hay datistas y mauristas. Yo afirmo que en Asturias, como en toda España, sólo hay conservadores. El Sr. Maura, al abstenerse, ha invocado consideraciones de un orden delicadísimo, tanto, que no ha creído patriótico publicarlas. Renuncia al Poder; rehuye toda declaración que pueda comprometer la vida y el prestigio de este Gobierno, y en esta discretísima actitud, sólo dice, como única orientación á los que esperamos su consejo, que cumplamos los dictados de nuestra conciencia, bien seguro de que ella se de imponernos acrisolada lealtad al Rey; y los conservadores apostataríamos de nuestra fidelidad al Trono, si no nos colocásemos resueltamente al lado del Gobierno conservador que ha merecido la confianza de la Corona.»

«No ha habido, ni hay, ni puede haber, escisiones no ocurra más de lo que ocurrió, distinciones ni división en el partido, unido en Asturias, unido en toda España, hoy como antes de la famosa nota de 1.º de enero. El fallecimiento del Sr. Pidal fué una desgracia irreparable para nosotros, una pérdida que nunca deplorarán bastante los buenos españoles; pero nuestro dolor no puede entrañar el desaliento y la abdicación; nuestra resignación cristiana nos ha fortalecido, acudiendo con más entusiasmos que nunca á la defensa de los intereses fecundados al amparo de los ideales conservadores y que tan bizarramente mantuvo aquel ilustre patriota, que por sus excelsas virtudes Dios habrá acogido en su seno.»

El caballeroso marqués tuvo un momento de religioso silencio, y después agregó: «Nada hay, pues, de abdicaciones ni de apartamientos. Los que afirmaban, por que un periódico lo anunció en un telefonema, que abandonaba la dirección de los conservadores asturianos, sucediéndome el señor marqués de Lema, son unos candorosos señores. Me opongo, por lo que el telefonema decía, que aquel rumor debió nacer á propósito de que el simulozo íntimo que tuvimos Sánchez Guera, Lema, Suárez Inclán, Benit y yo. Pero allí no se habló nada que diera lugar á tal superstición.»

«¿Y de la senaduría vitalicia? Porque ese mismo periódico aseguraba en la misma noticia, y como corroboración de ella, que usó para la circunscripción.»

«Nada hay resuelto todavía sobre ello; pero pudiera suceder que aceptase la senaduría vitalicia, no por cansancio, que público y notorio es que mi candidatura para la di-

putación á Cortes por la circunscripción es eminentemente popular, indiscutible, y no me proporcionará ni gastos ni molestias; si abandono mi escaño del Congreso es atendiendo á conveniencias de partido, que yo mismo he creado y que soy el primero en reconocer y respetar.

«¿Y del encasillado?»

«De eso yo soy el menos indicado para hablar, ni siquiera para dar opinión. Indague usted, que no le faltará quien pueda orientarle.»

Y así lo hicimos. Nuestra investigación fué laboriosa, pero fructífera.

La próxima lucha electoral se circunscribirá á Villaviciosa, Belmonte y Castropol.

Por Villaviciosa está encasillado un hijo del diputado D. Alejandro Pidal, D. José; pero no cuenta con el apoyo de los Caballeros, que presentan candidato á su hermano D. Manuel.

Sobre este asunto interpelamos hoy al jefe de la familia, D. Javier, que nos dijo: «Puede usted asegurar que presentamos candidato á nuestro hermano Manolo, porque entendemos que los distritos no son hereditarios.»

En el distrito de Belmonte, los conservadores presentarán candidato. ¿Cuál? Descartado el conde de la Vega del Sella, que renunció irrevocablemente, no se sabe todavía el nombre; pero se dice que será un conservador asturiano. Los bien enterados de la situación del distrito aseguran que esta actitud podrá determinar el triunfo del candidato reformista D. Indalecio Corujedo, toda vez que las fuerzas que apoyaban al actual diputado D. Juan Uria se dividirán entre él y el conservador.

En Castropol la lucha será enconadísima entre D. Benito Castro, ministerial, y D. Vicente Lorient, reformista, indicado para jefe del reformismo asturiano.

El encasillado oficial es, según se nos asegura por persona seriamente informada, como sigue:

Oviedo.—D. Ignacio Herrero de Collantes y D. Nicanor de las Alas Pumarín, conservadores. El tercer lugar se supone que lo cubrirá el reformista D. Ramón Valdés, secretario general del Banco Hispano-Americano. También lucharán por la circunscripción don Pablo Iglesias y D. Adolfo Builla, presentados por la Conjunción republicano-socialista.

Gijón.—Excmo. Sr. Conde de Revillagigedo.

Llanes.—Excmo. Sr. Marqués de Argüelles.

Infesto.—D. Manuel Argüelles. Por este distrito aseguran los reformistas que se presentará su jefe, el grandilocuente tribuno don Melquiades Alvarez.

Villaviciosa.—D. José Pidal. Tendrá por contrincantes, además de D. Manuel Cabanilles, que será el triunfador, según se cree; á D. Julián Cifuentes, director gerente del Banco de Gijón, y otros que caprichosamente han lanzado los comentaristas sus nombres, pero que no nos merecen serio crédito.

Pravia.—D. Heliodoro Suárez Inclán; su contrincante, el Sr. Coronas, reformista.

Tineo.—Excmo. Sr. Marqués de Lema.

Cangas de Tineo.—Excmo. Sr. D. Félix Suárez Inclán; su contrincante, el señor Kleiser.

Belmonte.—Sin encasillado por ahora, presumiéndose sea el conservador, contra el liberal D. Juan Uria y el reformista D. Indalecio Corujedo.

Luarca.—Excmo. Sr. Marqués de Terverga.

Avilés.—D. José Manuel Pedregal.

Entre los comentarios los hay para todos los gustos. Hay quien dice que D. Juan Uria, si los conservadores insisten en presentarle contrincante por Belmonte, presentará su candidatura por todos los distritos donde mayor daño haga.

Los reformistas afirman que sacarán cinco diputados, que son: D. Melquiades Alvarez, D. José Manuel Pedregal, D. Vicente Lorient, D. Indalecio Corujedo y el Sr. Coronas.

En cambio, algunos conservadores aseguran que D. Melquiades es probable que no se presente por Asturias.

De todo esto puede que haya un poco. Pero por hoy sólo puede decirse con el inolvidable Martos: «Dios sobre todos.»

EMILIO GARCIA DE PAREDES.
Oviedo, 19 de diciembre de 1913.

DETENCIÓN DE UN SALTEADOR

TELEGRAMA OFICIAL

CUENCA, 23. Anoche, al ser detenido un licenciado de presidio, autor de varios ataques cometidos en estos días en un monte próximo, se dió á la fuga, agrediendo á la pareja de Seguridad, la cual disparó al aire para amedrentarle.

Una de las balas alcanzó al ex presidiario, hirándole en una pierna. El herido pudo ser detenido.

Aguas de Cabreiroá

Bebiéndolas desaparecen los vómitos de las embarazadas.

ANDALUCIA

El Sr. Soler y Casajuana.

MALAGA. (Martes, noche.) Ha regresado el Sr. Soler y Casajuana, y se ha posesionado del Gobierno civil.

La Asociación de la Prensa.

La Asociación de la Prensa ha elegido su Junta directiva para el año próximo, manteniendo en la presidencia al redactor jefe de *El Popular*. D. Enrique del Pino, que en el presente año realizó una labor muy elogiada.

Protesta.

Se ha presentado en el Gobierno civil la mayoría del Ayuntamiento de Vélez Málaga para protestar de la conducta del alcalde recientemente nombrado de real orden, porque prescinde sistemáticamente de los acuerdos de la Corporación, pretendiendo gobernar la ciudad mediante disposiciones tomadas á espaldas del Ayuntamiento y cometiendo abusos.

La excitación es grandísima, y se teme que se produzcan alteraciones del orden.

El gobernador á Madrid.

CADIZ. (Martes, tarde.) El gobernador civil, Sr. Salas, ha marchado en el expreso á Madrid, para tratar de asuntos políticos de la provincia.

El temporal.

Por causa del temporal no han podido marchar á Sevilla los torpederos que han regresado á La Carraca.

Las lluvias han producido grandes beneficios á los campos en toda la provincia.

Los holandeses y el ruso.

ALGECIRAS. (Martes, noche.) Conducidos por el agente de Policía gubernativa de Ceuta D. Luis Sánchez Escribano, han venido en el vapor *Vicente Ferrer* dos hombres y una mujer, de nacionalidad holandesa, y un hombre súbdito del Zar de Rusia.

Acusa el ruso á los tres holandeses de que durante la noche del domingo 22 del actual, pernoctando en la posada del Carmen, de Algeciras, le robaron diez libras esterlinas.

Añade que los holandeses embarcaron al día siguiente y marcharon á Ceuta con el propósito de internarse en Marruecos; pero el ruso siguió la pista de sus diez libras esterlinas y de sus ingratos compañeros de hospedería, y en Ceuta se dirigió á las autoridades, pidiendo que fuesen detenidos.

Los dos holandeses y la holandesa han sido puestos á disposición del juez, ante quien ha declarado el ruso, insistiendo en su acusación y reclamando sus diez libras inglesas.

El juez pondrá en claro este pequeño suceso internacional.

El temporal.

Sigue reinando temporal y lloviendo copiosamente.

Periódico denunciado.

CADIZ. (Martes, noche.) Ha sido denunciado el semanario *El Reformista*, órgano de D. Melquiades Alvarez, por un artículo referente al proceso del coronel Labrador y al Consejo de guerra en que éste ha sido juzgado.

Por orden del comandante general del apostadero, el juez de la Comandancia de Marina, que es el que actúa, se ha constituido en las oficinas de *El Reformista*, recogiendo los ejemplares sobrantes.

EL GAITERO

Es la sidra-champagne más recomendada, para celebrar las fiestas de Navidad y Año Nuevo.

ARAGON

El rector de la Universidad.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Se ha recibido el nombramiento de rector de la Universidad, á favor del catedrático de Medicina don Ricardo Royo y Villanova.

Los periódicos dedican grandes elogios al nuevo rector, señalando sus grandes dotes de cultura.

El nombramiento es merecido, y se espera del Sr. Royo y Villanova una acertada gestión.

Los reformistas.

Se ha celebrado una reunión preparatoria para formar aquí el partido reformista.

Se acordó nombrar una Comisión que se encargue de los trabajos de propaganda y organización.

Forman la Comisión republicanos independientes, intelectuales y varias personalidades que no se habían significado en ningún partido político.

La Comisión ha invitado á cuantas personas deseen adherirse al programa de D. Melquiades Alvarez.

LA SIDRA "EL HORREO" CHAMPAGNE

Es indispensable en todas las casas de buen gusto.—Depósito: Campomanes, 4.—Venta detallada: Echegaray, 29; Arenal, 25; Montesquenza, 7, y otros.

CASTILLA LA VIEJA

Una reunión.

SALAMANCA. (Martes, noche.) A las seis de la tarde se han reunido en el Gobierno civil todas las autoridades, presidentes de Corporaciones y demás personas de arraigo en la población para acordar si se había de concurrir ó no á la Exposición de Turismo de Londres.

Por unanimidad se designó presidente al prelado de la diócesis.

Se acordó editar un programa que contenga las vistas de los monumentos de la ciudad; que den conferencias varios catedráticos de esta Universidad; que concurren al certamen las industrias regionales, y que se imprimen varias películas cinematográficas con escenas de la vida salmantina.

Los acuerdos han sido telegrafados al ministro y al comisario regio de Turismo.

Obsequio al obispo electo de Jaca.

VALLADOLID. (Martes, noche.) Una Comisión del Ayuntamiento, formada por el alcalde, Sr. Infante, y por los concejales señores Gómez y Monedó, visitará al obispo electo de Jaca, Sr. Castro, con objeto de hacerle entrega del obsequio de la Corporación municipal, consistente en un anillo y un pectoral.

Corresponderá el obispo invitando al Ayuntamiento á un banquete, que se celebrará en el palacio arzobispal el día 25.

PARA CURAR un resfriado en un día, tómele *Laxativo Bromo Quinina*. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. Grove se halla en cada cajita.

CATALUNA

Asuntos municipales.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Se ha reunido el Jurado del Ayuntamiento, encargado de otorgar la plaza de director de jardines y arbolado de la ciudad, habiéndose concedido al concejal D. Jaime Coll, que cesa en el ejercicio del cargo á fin de mes.

Este nuevo acto de nepotismo ha originado grandes protestas.

Tres individuos del Jurado han protestado del fallo, creyendo que prosperará su protesta, á cuyo efecto la han elevado al alcalde y al gobernador.

Coalición monárquica.

Se asegura que se trata de hacer una coalición de elementos liberales monárquicos, con objeto de presentar una sola candidatura en las próximas elecciones generales.

Se añade que este propósito es visto con buenos ojos por el gobernador y representantes de los Círculos del partido liberal.

El santo de la Reina.

La fiesta onomástica de la Reina se ha celebrado como de costumbre, según disponen las ordenanzas.

Este año no se ha celebrado la recepción en la Capitanía general, á consecuencia de haberse suprimido la que se acostumbraba á celebrar en Madrid en igual fecha.

Los republicanos.

Otro de los Casinos del partido de Unión republicana que se han separado del partido reformista, por unanimidad, es el de la Juventud republicana reformista del distrito séptimo.

Actualmente no queda ninguno de los antiguos de Unión republicana adheridos al partido reformista.

Viajeros.

En el expreso de esta mañana han llegado el diputado Sr. Sala, que lo es por Tarrasa, el ex gobernador Sr. Portela y el rector de la Universidad Sr. Carulla.

Huelga de fundidores.

De Manresa comunican que, conforme tenían anunciado los obreros fundidores en hierro, pasado el plazo de ocho días que dieron á los patronos, sin haberse hallado fórmula de concordia, han declarado la huelga general del oficio.

El lunes se llevarán las herramientas á sus casas, sin que hayan querido reanudar el trabajo.

Nuevo cuartel.

Comunican de Sabadell, que con gran solemnidad se ha celebrado la inauguración y bendición del edificio destinado á cuartel de la Guardia Civil.

Al acto asistieron las autoridades y gran concurrencia.

Decepción.

BARCELONA. (Martes, tarde.) De toda la región recibimos noticias de la decepción que ha causado el resultado de la lotería.

De los trece millones y pico que ha jugado la provincia de Barcelona en esta lotería, apenas se reintegraron un 10 por 100.

Signe el mal tiempo.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Sigue el tiempo desapacible, frío y húmedo en extremo.

Hoy amaneció con una niebla tan espesa, que apenas se divisaban los objetos á pocos pasos de distancia.

La niebla ha continuado así durante el día, desluciendo la feria.

Los vendedores se quejan del poco negocio que realizan este año, pues el tiempo de una parte y la mala suerte en la lotería, que ha cabido á Barcelona, han retraído grandemente á los compradores.

Donativos para los pobres.

Mañana, en la casa municipal de lactancia se distribuirán comestibles y prendas de abrigo á las embarazadas pobres que acuden á dicha casa.

El reparto se hace con el producto de una suscripción, que ha alcanzado cinco mil y pico de pesetas.

Banquete á Bretón.

Anoche fué obsequiado con un banquete, por buen número de socios del Círculo del Liceo, el maestro D. Tomás Bretón.

El banquete tuvo carácter íntimo, y se celebró en uno de los salones de aquella entidad.

Los comensales fueron treinta.

Las Mancomunidades.

BARCELONA. (Martes, noche.) La Diputación provincial de Barcelona ha convocado á las demás de Cataluña á una reunión para constituir la Mancomunidad catalana.

Madrid.

En el expreso han marchado á Madrid el embajador de Rusia y los diputados Sres. Lerroux, Miró y Padrós.

Este fué despedido por las personalidades de su partido.

Partidos de balompí.

Dos equipos, formados por tripulantes del crucero inglés *Cumberland*, han jugado cada

uno un partido de *foot-ball* con otro equipo del Club University.

El primer partido, entre un equipo inglés, compuesto por oficiales del crucero, y el del Club, fué ganado por éste, por dos *goals* á cero.

Jugaron el segundo partido el equipo de guardias marinas ingleses y el del Club, ganando el primero, que consiguió apuntarse dos *goals* contra cero el del University.

Reorganización de la Policía.

Ha terminado el gobernador civil el plan de reorganización de la Policía de Barcelona. Proyecta el gobernador anular la división por distritos, sustituyéndola con la creación de brigadas policíacas.

Solicitará aumento de personal.

MURCIA

«La malquerida».

CARTAGENA. (Martes, noche.) En el teatro Circo se ha verificado el estreno de *La malquerida*, de Jacinto Benavente, por la compañía de Montenegro y María Comendador.

El éxito ha sido inmenso. Benavente fué aclamado y los artistas ovacionadísimos.

PULSERAS DE PETICION

Especialidad Joyería de moda. Carretas, 3.

VALENCIA

Fiesta en una cárcel.

VALENCIA. (Martes, tarde.) En la Cárcel Modelo se ha festejado con gran brillantez la toma de posesión de los servicios de enfermería, cocina y de otros análogos, por las hermanas de la Caridad.

Asistieron al acto el alcalde, los representantes de las demás autoridades y un público muy distinguido.

Se ha celebrado una misa, en la que comulgaron los reclusos.

Después se les sirvió un rancho extraordinario y se les distribuyeron ropas y libros.

En el patio amenizó la fiesta la Banda de música de Beneficencia.

Reparto de prendas.

ALICANTE. (Martes, noche.) Se ha verificado el reparto de prendas del Ropero Santa Victoria entre los pobres de los diversos distritos de esta capital.

Ha tenido lugar el acto en los salones de la Audiencia provincial, que estaban artísticamente adornados.

El presidente de la Audiencia, señor Gómez Barberá, ha organizado admirablemente el acto y contribuido al mayor esplendor de tan simpática fiesta de caridad.

VASCONGADAS

Sobre un ferrocarril.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) Se han reunido los representantes de las Diputaciones de Alava, Navarra y Guipúzcoa, examinando el asunto del ferrocarril Estella-Vitoria-Mártires.

Se acordó gestionar la pronta tramitación del asunto hasta llegar á la subasta.

El nuevo proyecto reduce en 44 kilómetros el recorrido.

Después trataron los representantes de Alava y Guipúzcoa de las retribuciones á los maestros.

La Diputación de Guipúzcoa ofreció á los alaveses y navarros un banquete en el hotel María Cristina.

Terminado el banquete, marcharon los navarros á Pamplona, en automóvil, y los alaveses, á Vitoria, en el expreso.

Se convino en que la nueva reunión se celebre en Pamplona, aprovechando el viaje del personal de la División de ferrocarriles, para inaugurar la nueva línea de Pamplona á San Sebastián.

Iniciativa de S. M. la Reina.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) En el Ropero Santa Victoria ha terminado hoy el reparto de ropas á los pobres.

Por iniciativa de S. M. la Reina han sido distribuidas 7.775 prendas entre 973 necesitados.

Víctima de un accidente.

En Azepeitia, cuando se hallaba arreglando el molino de su propiedad, fué cogido por la piedra Ignacio Aizpuri, resultando con varias costillas fracturadas y otras contusiones.

Su estado es gravísimo y se teme que fallezca.

AVISOS UTILES

Laxante superior

Grains de Vals: uno ó dos granos al cenar.

GABAN SRA.

Piel nutria, largo 1 metro, á medida, 200 pesetas, sin señal. Medina, Carmen, 10.

CHOCOLATES preparados y elaborados á presencia y gusto del cliente. Cafés tostados diariamente. Comestibles finos. J. Diez y Diez, Barquillo, 30.

LA CENTRAL.—Pídanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.º 903.

Tos, catarros, disnea, asma

PULMOL. GARCIA SUAREZ. Curación rápida. Efectos seguros; frasco, 3,50 pesetas.

EL TE CHAMBARD es el más agradable y el mejor de los Purgantes.

Rehúese toda caja que no se encuentre revestida de la Marca de Fábrica "EL CENTAURO" reproducida aquí.



INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
24 de diciembre de 1863.

El miércoles celebró la Sección de Ciencias morales del Ateneo su tercera sesión. Usaron de la palabra tres nuevos oradores. El señor Campuzano, joven que por primera vez hablaba en público, condenó la realidad filosófica de la nacionalidad, explicando el amor patrio como un sencillo afecto de localidad, compatible con la fusión de los pueblos, á que claramente caminamos. El Sr. Silvela (D. Francisco) apuntó algunas observaciones en pro de la idea de que la nacionalidad es un puro accidente histórico respetable y aun necesario hoy para el desenvolvimiento de la Humanidad, pero que ha de desaparecer con el tiempo. El tercer orador, cuyo nombre sentimos ignorar, discutió sobre los caracteres de toda nación, descendiendo luego á algunas consideraciones sobre la actual política internacional. Para todos hubo aplausos.

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly. Helado de chantilly. Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas. Casa de moda. LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.169.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Jueves 25 de diciembre de 1913.

Sale el Sol á las 7,36.
Se pone á las 16,53.
Sale la Luna á las 5,38.
Se pone á las 14,36.

SANTORAL.—La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo; los innumerables mártires en Nicomedia, y Santos Anastasia y Eugenia, vírgenes y mártires.

SANTA ANASTASIA, mártir. Casó con un caballero principal, llamado Publio, dado á la adoración de los falsos dioses, y por esto llegó á odiar á la santa. Era por los tiempos de Diocleciano y Maximiano. Santa Anastasia conservó su virginidad. Su esposo murió inopinadamente á causa de una enfermedad.

Encarcelada por un prefecto, fué trasladada á la isla Palmaria, donde fué atada á unos palos y levantada sobre el suelo, quemándose viva después el día 25 de diciembre del año 303.

LA MUÑECA PARISIEN

Sombreros de París, adornados, á 10 ptas. FERNANDO VI, 12.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Real orden aprobando el reglamento de las Corporaciones de carteros.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Reales órdenes nombrando, en virtud de oposición, catedráticos numerarios de Agricultura y Técnica agrícola é industrial de los Institutos de Badajoz y Baleares á don Joaquín Sánchez Pérez y D. José Cairés Gilabert, respectivamente.

Otra disponiendo se adquieran, con destino al Museo Arqueológico Nacional, dos joyas antiguas de oro encontradas en Asturias, término de Vega de Ribadeo.

LOS COCHEROS

Junta general borrascosa

En la madrugada del día 23 se celebró en Lux-Edén una junta general de la Sociedad de cocheros La Unión.

Según la convocatoria, la reunión iba á ser de controversia.

El teatro estaba de bote en bote, y el ambiente era de pelea.

Es sabido que la Sociedad de los cocheros de Madrid es de las más ricas de la Casa del Pueblo, pues aparte de los muchos miles de duros que tiene en su caja, la Sociedad es dueña de la importante industria que figura con los nombres de González, Gómez y Compañía, y cuyo capital excede de millón y medio de pesetas.

Parece ser que en el fondo de los debates de esa junta se habla de tratar algo relacionado con ese asunto.

Fuera lo que quiera, ocurrió que, abierta la sesión, hablaron dos señores, sin que en la sala se advirtiese más que la división de los reunidos en dos bandos; pero al hablar el tercero estalló la tormenta.

Comenzaron por gritar los enemigos del que dirigía la palabra á la asamblea; á estos gritos contestaron los del bando opuesto con otras voces; surgieron los insultos, é inmediatamente vinieron á las manos los enemigos. El teatro se convirtió en un campo de batalla.

Toda clase de improperios y de imprecaciones salieron de los labios de los contendientes, que á bofetada limpia y á garrotazos querían sin duda convencerse, aplicando la lógica contundente.

El resultado de la lucha no se hizo esperar. Muchos contusos escaparon á sus casas para curarse, sin pasar por la Casa de Socorro; pero quedaron en la sala tres heridos de importancia.

Los pocos guardias de Seguridad que había por los alrededores del teatro tuvieron

que ocuparse en auxiliar á los heridos y trasladarlos al próximo Dispensario de Chamberí, por lo cual los agresores no fueron detenidos.

Las tres principales víctimas del escándalo, además de muchas erosiones, presentaban heridas de pronóstico reservado en la cabeza.

La Comisaría de Chamberí instruyó el correspondiente atestado, que remitió al Juzgado de guardia á las ocho de la mañana; pero se ignora si los agresores han sido detenidos.

DE ESTADO

Cónsules y vicecónsules

Se ha concedido el *Regium Exequatur* á los señores:

D. Alfonso Hernández Catá, cónsul de Cuba en Santander.

D. Luis Valdés Roig, cónsul de Cuba en Málaga.

D. Oscar Ramos Ortega, cónsul de Cuba en Santa Cruz de Tenerife.

D. Manuel Fajardo Ferrer, cónsul de Cuba en Arrecife.

D. Trifón Melean, cónsul de Bolivia en Barcelona.

D. Leonardo G. Gutiérrez, vicecónsul del Uruguay en Santander.

D. Edgardo Garrido Merino, cónsul de Chile en San Feliú de Guixols.

D. José María Aymami, vicecónsul de Chile en Gerona.

D. Luis María Febrel, cónsul de Chile en Alicante.

D. José Curbelo Santos, cónsul de Guatemala en Las Palmas.

D. Pelayo Quintero Atauri, vicecónsul de El Salvador en Cádiz.

D. Bartolo Vergara Gordón, vicecónsul de Colombia en Jerez de la Frontera.

D. Luis Rubio Moreno, cónsul de Colombia en Granada.

D. Félix Magaña Ramírez, cónsul de Méjico en Santander.

D. Luis Karanadze, cónsul de Panamá en Palma de Mallorca.

D. J. Colón Godoy, cónsul de la Argentina en Barcelona.

Sir Charles Stewart Smith, cónsul general de la Gran Bretaña en Barcelona.

El chocolate "Agustinos,"

de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídale en ultramarinos.

NUEVO REGLAMENTO

Corporaciones de carteros

Por el ministerio de la Gobernación se ha publicado una real orden, que por su extensión excesiva no publicamos, modificando el reglamento de las corporaciones de carteros.

El preámbulo que precede á la parte dispositiva dice así:

«El reglamento de 21 de diciembre de 1904 ha respondido con plena eficacia á los fines que se procuraron con su publicación, dando á las corporaciones de carteros la organización más adecuada para su desarrollo y el cumplimiento de las interesantes funciones que les están encomendadas; pero la extraordinaria importancia que han adquirido éstas, especialmente desde el establecimiento del servicio de giros en las capitales de mayor población, la conveniencia de ensanchar, aunque sea en modesta medida, el porvenir á las aspiraciones legítimas de meritisimos agentes administrativos que vienen contribuyendo de manera muy estimable al éxito de las reformas postales, y la necesidad de modificar algunos preceptos, recordando las enseñanzas de la práctica, son consideraciones que aconsejan una revisión de aquellas disposiciones orgánicas, y en su vista,

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien aprobar el adjunto reglamento de las corporaciones de carteros, que será aplicable en las dependientes de oficinas á cargo del Cuerpo de Correos.»

HAN TRAI DO

Las últimas creaciones de la moda juntamente con las elegantes camisas, géneros de punto, corbatas, paraguas, guantes y una gran variedad de artículos para caballeros, á sus acreditados comercios los Hijos de A. Magdalena, Arenal, 15, esquina á Bordadores, y Carrera de San Jerónimo, núm. 8.

TEATRO REAL

«RIGOLETTO»

El próximo jueves, en la función correspondiente al segundo turno, cada día más brillante, se cantará *Rigoletto*.

Anselmi, el predilecto tenor del público madrileño; la admirable Galli Curci é ilustre baritono Viglione Borghese, son los principales intérpretes de esta obra.

«LUCIA DE LAMMERMOR»

El próximo sábado 27 se celebrará en este teatro la primera representación de *Lucia de Lammermoor*, la popular ópera de Donizetti.

Los principales personajes de esta obra serán interpretados por la eminente Galli Curci y los Sres. Palet, Viglione Borghese y Verdaguier.

Dirigirá la orquesta el maestro Urrutia.

LA FUNCION DEL DOMINGO

El domingo 28 del actual, en función de tarde, volverá á cantarse *Rigoletto*.

Igualmente que en la noche de su primera representación y en la del jueves, la señora Galli Curci, Anselmi y Viglione Borghese son los principales intérpretes.

UN NIÑO ABANDONADO

En la Dirección general de Seguridad vimos anoche un laconico oficio de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias dando cuenta de que en un vagón de tercera del tren número 4 había aparecido un niño abandonado, que representa tener unos tres años de edad.

El pequeñín fué encontrado por el revisor del tren número 4, D. Bernardo Fernández, que le puso á disposición del inspector de Policía de la estación.

Anoche llevaron al niño á la Dirección de Seguridad.

Allí le vimos nosotros. Representa unos tres años, sobre poco más ó menos. Viste un delantalito azul á cuadros, debajo un traje roto y calza sus piecitos con unas alpargatas en muy mal uso. No llevaba gorra.

El Sr. Méndez Alanís, en cuanto tuvo noticia del suceso, encargó al inspector D. Pedro Checa y á los funcionarios Sres. Rojas y Pozo que prodigaran al pequeñín todo género de cuidados.

En el bolsillo de su delantal tenía el niño un trocito de pan.

Los señores citados, que componían anoche el personal de guardia en la Inspección de Policía, obedecieron gustosísimos á su jefe, y al niño nada le faltó.

Cenó con apetito, y se encontraba entre aquellos señores como si estuviera con su familia.

Con toda solicitud le prepararon con unas mantas su camita al niño abandonado, y á la una de la madrugada dormía como un angelito.

Habla bastante y con relativa claridad. Antes de acostarse le interrogamos. El chiquitín, con su encantadora media lengua, contestó concretamente á nuestras preguntas.

—¿Cómo te llamas?—le dijimos.

—Saturnino.

—¿Y qué más?

—Palancarejo—añadió el chiquito con aplomo de persona mayor.

—¿Tienes papás?

—No sé. Mi tío Manuel se emborracha y mi tía es la Sra. Plácida.

Con gran habilidad, acariciándole y besándole, lograron los policías que el niño dijera que vivía en la calle de Olivares.

Ya éstos eran datos suficientes para seguir una pista segura, si se tiene en cuenta que el revisor Sr. Fernández había hecho constar, al entregar al niño, que debió dejarle abandonado en la estación de Talavera una mujer.

Creo el citado empleado que una mujer con un niño en los brazos subió al coche de tercera donde apareció Saturnino, y que luego bajó sola.

El director general de Seguridad ha telegrafado urgentemente al alcalde de Talavera para que haga la información necesaria para comprobar la certeza de las manifestaciones del simpático y listísimo chiquitín.

Entretanto, nada le faltará en la Dirección general.

EN EL ATENEO

Conferencia de D. Antonio Royo

El decreto de Mancomunidades.

Ayer tarde ocupó la cátedra del Ateneo el catedrático y ex director general de Primera Enseñanza, D. Antonio Royo Villanova, tratando del decreto autorizando las Mancomunidades provinciales.

Comenzó por exponer la relación del principio de Mancomunidades de los partidos políticos, separando los que con el Sr. Montero Ríos lo rechazan en absoluto; los que consideran legítimo el derecho de asociarse las provincias, admitiendo las Mancomunidades como complemento de la reforma de régimen local, como los Sres. Maura y Moret, y los partidarios del proyecto del Sr. Canalejas, que es la Mancomunidad admitida en el decreto, que por lo menos no tiene las dos notas gravísimas del proyecto del Sr. Maura: el voto corporativo en las elecciones municipales y el colegio único en las provinciales.

Hizo constar que hay quien afirma que no han debido implantarse las Mancomunidades por decreto; pero cree que esto no es de gran importancia, recordando casos en que con aplauso de la opinión se han reformado leyes por decretos.

Analiza la ley provincial para deducir que ni por el espíritu ni por la letra, se puede deducir que el legislador tuviese propósito de reconocer á las Diputaciones el derecho á mancomunarse, como la ley municipal de fecha anterior reconoce á los Ayuntamientos.

En cambio, hace constar que el decreto habla de solicitar delegación de servicios determinados y facultades propias de la Administración Central, lo que resultará una extralimitación de facultades incompatible con el artículo 84 de la Constitución, que atribuye á las Diputaciones el régimen peculiar de las provincias y manda al Gobierno y á las Cortes que intervengan para evitar se extralimiten aquellas Corporaciones.

Pasó después á estudiar el decreto como reforma administrativa, señalando en el preámbulo falta de sinceridad al presentar la reforma con carácter general, cuando sólo interesa á Cataluña, y dice que es una preocupación inocente no querer dar leyes especiales para una región ó una ciudad, pues sin protesta de nadie se han dado leyes especiales para el ensanche de Madrid y Barcelona, para la subvención de capitalidad de la corte y para la reforma interior de la Ciudad Condal.

No ve la razón de invocar como precedente el proyecto de Moret de 1884, que se refería á la división administrativa de España.

Alude al proyecto de Sánchez Toca de 1891, de tendencia regionalista; al Mensaje de los catalanes de 1892 á la Reina Regente, y res-

puesta del marqués de Polavieja ofreciendo la Diputación única; al proyecto de Maura de 1903, citando el caso de que los conservadores rechazaron la enmienda de los regionalistas, pidiendo la Mancomunidad regional.

Recuerda la Asamblea de Diputaciones celebrada en Barcelona en 1906, en la que Prat de la Riba logró que se aceptase la Mancomunidad regional, y en el programa del Tivoli se pidió la descentralización en beneficio de Cataluña, de la enseñanza benéfica y obras públicas; aspiración recogida por Maura en su proyecto de régimen local, con las Mancomunidades provinciales y las Delegaciones.

Hace historia de la labor del Sr. Canalejas, corrigiendo el anteproyecto de Mancomunidades formulado por los catalanistas, para llegar á la redacción del proyecto que fué presentado á las Cortes; proyecto que, lealmente, fué sostenido después por el conde de Romanones y aprobado por las Cámaras en la parte recogida en el decreto del actual Gobierno.

Examina el contenido del decreto, y dice que cabe preguntar si hay descentralización donde nada se descentraliza, y en cambio se concentran en la Mancomunidad las atribuciones de las Diputaciones provinciales que se mancomunaron.

Considera de gran trascendencia el principio sentado en el preámbulo de que las Diputaciones tienen derecho á mancomunarse, porque la ley no se lo prohíbe; grave declaración, que si doctrinalmente es simpática hoy por hoy, contrasta radicalmente á toda nuestra legislación y jurisprudencia administrativas.

Estima un peligro la autorización para reunirse en junta general todos los diputados provinciales, que serán 96 en la Mancomunidad catalana, número excesivo para administrar solamente y que puede dar lugar á que la reunión se convierta en un parlamento ó convención.

Señala la tendencia moderna, contraria á la del decreto, que tiene por base el regionalismo geográfico, mientras aquella muestra la finalidad descentralizadora en cuanto á la organización autonómica de los servicios para administrarse.

Y, finalmente, como tendencia social, afirma que en los actuales tiempos el principio de la solidaridad, en vez de limitarse á la región, se eleva por encima de ella y hasta traspasa las fronteras á impulsos de una conciencia jurídica universal; por eso, frente á la solidaridad regionalista debe afirmarse la alta soberanía del Estado como órgano de solidaridad jurídica de la nación entera y garantía de cultura y libertad.

Los nutridos aplausos que á la terminación de varios párrafos interrumpieron al disertante, fueron al finalizar el trabajo del señor Royo Villanova repetidos con entusiasmo por el culto y numeroso auditorio que llenaba el salón de actos del Ateneo.

No existe nada en el mundo

comparable con una deliciosa esencia como las delicadísimas de la perfumería de Alvarez Gómez, Peligros, y duplicado, casa donde se surte toda la buena sociedad madrileña, entre la que ha tenido gran aceptación su célebre agua de Colonia concentrada.

Viajes circulares por España Portugal y Francia

Las Compañías españolas de los Caminos de Hierro del Norte, Madrid á Zaragoza y á Alicante, Madrid á Cáceres y Portugal, Andaluces, Sur, Medina del Campo á Salamanca y Salamanca á la Frontera, en combinación con las francesas del Mediodía y Orleans y las portuguesas de la Beira Alta, Portugueses, Nacional y del Estado (Mifio y Duero y Sur y Sudoeste acaba de establecer la nueva tarifa internacional de g. v. número 405, que regirá desde el 1.º de enero del año próximo, para viajes circulares de itinerario fijo con billetes á precios reducidos.

Esta tarifa internacional consta de seis itinerarios con recorridos totales que exceden de 4.000 y 5.000 kilómetros y que, partiendo de París para terminar en la misma capital francesa, permiten al viajero visitar las principales poblaciones de Francia, Portugal y España. Por lo que respecta á Portugal, tiene, además, recorridos suplementarios susceptibles de ser agregados á los itinerarios fijos de los billetes circulares.

Los precios de estos billetes son tan económicos y sus condiciones tan ventajosas, que no dudamos ha de constituir esta tarifa un verdadero éxito para las Compañías de ferrocarriles que la han implantado, pues el público apreciará bien pronto los beneficios que le reporta y las facilidades que le concede. Por este medio se desarrollará la afición á los viajes por nuestra Península en los extranjeros, que notaban la falta de una tarifa reducida de esta naturaleza, y aun en los españoles que desean visitar con toda comodidad y baratura las capitales y poblaciones más importantes de Portugal y Francia.

Vemos con simpatía los laudables esfuerzos que hacen las Empresas ferroviarias en pro del fomento de nuestras relaciones internacionales, y auguramos una era de prosperidad para nuestro comercio é industria, que no podrán por menos de sentir los benéficos influjos de la mayor afluencia de viajeros á nuestra patria.

Muy en breve publicará la Compañía del Norte un folleto con todos los detalles de la aludida tarifa internacional, el cual será repartido gratuita y profusamente.

GRAN HOTEL DE PARIS

PUERTA DEL SOL

Habitaciones y departamentos para familias, con cuarto de baño, lavabo, bidet y W. C. con luz y ventilación directa, sin presión ó con ella.

PARA LAS DAMAS

Consejos útiles, por Una señora. Hemos recibido este librito, de pequeñas dimensiones, pero rico en enseñanzas salubres.

Está escrito, correctísimamente por cierto, por una dama que revela un gran talento natural y un buen sentido verdaderamente extraordinario.

Los consejos de esta utilísima obra son dirigidos á las señoras casadas, especialmente de la elección de marido, de los preliminares de la boda y primeros tiempos de matrimonio, de la casa, de la comida, de los vestidos, joyas y cuidados personales; del tacto conyugal (reglas para no tener disgustos); de la religión y de las caridades del trato social, y de las relaciones domésticas y de la educación de los hijos.

Hemos leído este libro con verdadero deleite, y no vacilamos en reputarlo una verdadera guía de la mujer casada de la clase media.

La autora del mismo, cuyo nombre ignoramos, conoce admirablemente el corazón femenino, bastante el masculino y mucho las exigencias de la vida moderna.

Demuestra, en su obra, un amable y sensato practicismo, hijo, sin duda, de la diaria experiencia, avalorada por serias meditaciones.

Desea que las señoras de la clase media, de esa clase cada día más expoliada, de esa clase que vive entre la presión de los de abajo y la resistencia de los de arriba, puedan defenderse con éxito y aun vencer en las diarias batallas con el ambiente.

La vida moderna, cada vez más llena de pretensiones, que á la larga se convierten en necesidades imperiosas, obliga á las amas de casa dignas de este nombre á hacer verdaderos prodigios de economía y cálculo, para que los suyos salgan adelante y el decoro indispensable sea mantenido en todo momento y ocasión.

Pero no se crea que en *Consejos útiles* todo se reduce á recetarios materiales.

La parte moral es de gran alcance. La psicología del marido es estudiada con un acierto grande. Y la autora basa en dicho estudio una serie de advertencias bien pensadas y bien dichas, que deben recoger y guardar todas las mujeres casadas.

La vida es un conjunto de pequeños detalles que, unidos, determinan una felicidad relativa—todo es relativo en este bajo mundo sublimar—ó una desdicha irremediable, que puede llevar incluso á las peores catástrofes.

La existencia en común requiere que esos pequeños detalles, cuyo regulación es, casi siempre, misión de la esposa, no conspiren á hacer molesto, difícil, cansado, odioso, en suma, el yugo matrimonial.

Es necesario que el hogar, el *home* sean tranquilos, agradables, un refugio del hombre casado, que ha de salir todos los días á la calle á ganar su vida y la de los suyos.

En *Consejos útiles* así lo demuestra la incógnita autora. He aquí por qué su pequeña obra es de tan grande valor social.

Como muestra del estilo y tendencia del librito, copiamos algunos párrafos.

Helos aquí:

«Lo primero que debéis hacer es un verdadero estudio del carácter que tenga vuestro compañero, porque cada persona es completamente distinta de la otra, hay que acomodarse á lo que nos toque en suerte y ajustarse á ello nuestra conducta para lo futuro. Ya comprenderéis que no se puede tratar lo mismo al vehementemente que al calmoso, al animado que al triste, al violento que al dulce, al serio que al ignorante, á tantas y tantas infinitas variedades como pueden ofrecer los hombres. Los maridos son una incógnita, pero no les conocéis más que en sociedad, y al arullo de un vals, en una dulce palabra cruzada desde un balcón burlando la vigilancia maternal, en el trato superficial que se permite á los novios, aunque estén mucho reunidos, casi todos se parecen y no podéis daros cuenta de la diferencia de lo que son. Por eso debéis, desde el día siguiente de la boda, consagrados á estudiar su carácter, con un gran espíritu de tolerancia para los defectos que en ellos podáis encontrar, teniendo en cuenta que no hay nadie perfecto, y que, incluso vosotras mismas, que os juzgáis irrepresibles en todo, tendréis, como no puede menos de suceder, puntos vulnerables, que asimismo necesitarán de la benevolencia de vuestros compañeros. Con este mutuo espíritu de comprensión, es como se llega al amoldamiento que se obtiene en los matrimonios bien avenidos, pues si desde luego os erigís en censores de lo que no encontráis ajustado á las ideas de lo que no podéis encontrar, si hacéis reconocer alguna equivocación que los hombres cometan, éstos no pueden menos de sentirse lastimados en su dignidad, incluso cuando reconozcan la razón de vuestras observaciones, y esta clase de heridas, sobre todo si se repiten, no dejan de producir á la larga honda huella y ser tal vez causa de alejamiento de los esposos, que no quieren sufrir más de la fúerla de los dónmines que representáis, á causa de vuestras constantes advertencias.»

Es absolutamente preciso que los hombres de gran libertad para sus asuntos, demostren vosotras en ellos tan sólo el interés que es natural tengáis, como que formáis parte de una sociedad cuyos intereses son comunes, pero sin una intromisión exagerada, porque ésta ya puede resultar molesta. Los varones son los responsables de la gestión económica; ellos son los que deben administrar los bienes.»

«Consejos útiles, por Una señora, ha sido impreso en Tolosa.»

No está puesto á la venta. La autora lo regala.

La Juventud conservadora

MENSAJE A MAURA

La nueva Junta directiva de la Juventud conservadora de Madrid, por acuerdo de la General, al constituirse, ha dirigido el siguiente mensaje a su insigne jefe:

«Excmo. Sr. D. Antonio Maura. Si no fuese en todo instante motivo de gran satisfacción el que nos proporcionamos viniendo a saludar al caudillo de nuestra fe, lamentáramos el azar que a la presencia de usted nos trae; porque, ó es ficción la máxima aprendida en las escuelas de que la sustancia es inmutable, ó no debieron las ocurrencias políticas hacer posible este trance desusado, por el que los bisoños recogemos la bandera que sobre el campo de la lucha dejaron los veteranos.

Plensan modestamente estos muchachos, que en política—ciencia de empirismos inexcusables—la realidad hace que los procedimientos sean muchas veces consustanciales al credo de los partidos, y que cuando de esos procedimientos se prescinde sin causa fundamental que á ello obligue, se atenta á la esencia confesional, se desvirtúa el principio en que la fe de todos los partidarios coincide. Asistimos en España á un momento de hondísima crisis: el que supone la exacerbación máxima de los viejos humores de un sistema gubernamental, viciado desde la piel hasta la medula. Sobre el cuerpo mártir de la nación hierve la podre, y en el fondo de las pústulas se percibe el fermento de los gérmenes morbosos, que si atendiendo á la más elemental taxonomía vemos que proceden de distintos grupos, no nos extraña que puedan convivir, porque á todos les es común el medio de corrupción.

En las normas políticas preconizadas por usted, en el ejemplo de su austeridad; en su inflexible honradísima actitud, negándose á tener pregoneros de opinión y colaboradores premiosos, comprados á precio vil, y en otros rasgos harto bien acusados de su historia de gobernante, que por estar siempre á nuestra admiración presentes no necesitamos memorar, hemos visto nosotros el remedio á todos aquellos vicios; y creemos y seguimos creyendo que, mientras éstos no desaparecan, los procedimientos de gobierno empleados desde 1907 á 1909 deben ser inseparables á la vida del partido conservador, porque son como el desdoblamiento de su programa, como funciones dinámicas de la voluntad colectiva, repetidamente proclamada. Declinar el imperio de aquellas normas significaría un cambio de esencias y la consiguiente necesidad de sentar nuevas deficiencias que, á nuestro juicio, sólo el jefe, como verbo de la comunión, es el llamado á hacer.

Fundados en estas creencias, los jóvenes conservadores diputamos elemental deber abstenernos de prestar adhesión al Gobierno mientras su conducta no responda á los postulados inalienables que son nuestra guía en la contienda pública, y respetando los altos motivos del silencio que usted guarda, no creamos violentarlo al ofrecerle el homenaje de nuestra fidelidad personal y de nuestros entusiasmos, totalmente desinteresados, para proclamar su política de honradez sin ejemplo, por todos los medios, en todos los ámbitos y con todo nuestro esfuerzo, porque en ella vemos la única salvación de la Patria y el sostenimiento de la Monarquía.

Madrid, diciembre de 1913.—Por la Juventud conservadora madrileña, el vicepresidente primero, José García Cernuda.—El vicepresidente segundo, Miguel Colom Carda.—El secretario, Manuel Ciudad y Villalón.—El vicesecretario, Luis de Onís.—El tesorero, Pedro Pérez Gómez.—El contador, Cándido Barricart.—El bibliotecario, Joaquín Pérez Romero.—Los vocales, Manuel Terceiro.—Domingo Tejera.—Jesús Marañón.»

CONTESTACION DE MAURA

«Señores D. José G. Cernuda, D. Miguel Colom, D. Manuel Ciudad, D. Luis de Onís, D. Pedro Pérez Gómez, D. Cándido Barricart, D. Joaquín Pérez Romero, D. Domingo Tejera, D. Jesús Marañón y D. Manuel Terceiro.

Muy distinguidos señores míos y amigos: Agradezco vivamente el mensaje con que me honra la Juventud conservadora, representada

por ustedes. Quebrantaría mi actual abstención si pasare más allá de este testimonio de gratitud. Creo, además, no haber dado motivo para que se ponga en duda la persistencia de mis convicciones políticas, para las cuales lo más grato es verlas compartidas y difundidas, á causa de que el bien público no se puede servir con eficacia sin extensas cooperaciones colectivas, verdad de la cual ustedes se muestran también poseídos, y por ello los felicito y me felicito.

Saluden á todos sus compañeros en mi nombre, y ténganme todos por su afectísimo amigo y seguro servidor q. l. b. l. m.—A. Maura.

Madrid, 19 de diciembre 913.»

Crema Marie Brizard

Licor predilecto de las señoras.

EFEMERIDES MADRILEÑAS: 1813

Primer centenario de la inauguración de las obras de la actual Puerta de Toledo, en cuya primera piedra se colocó, entre otros recuerdos, la Constitución de Cádiz.

Es curiosa históricamente esta inauguración, más que por las obras de la famosa Puerta, por la bronca que de ella surge con motivo de haber puesto en la primera piedra un ejemplar de la Constitución de Cádiz, entre otros papeles y monedas.

Porque si se aplaudió con fervor esa iniciativa, y no era de esperar otra cosa en fines de 1813; pero si recordamos el decreto de su anulación de 4 de mayo del año siguiente (1814), nos encontramos ya con la lucha formal de los liberales de la Constitución y «serviles» del decreto «parricida». «Dejad eso; no haya ruidos», dijo con mucha prudencia Fernando VII. Quien no crea esto renuncia á una verdad.

Pero en 1817 triunfó el «decreto»; en 1820 lo volcó la Constitución, y en 1824 se callaron los dos, y allí viven juntos entre los otros objetos de que habla la siguiente certificación:

«Se reunieron en la pieza destinada para las guardias vecinales, á las afueras de la Puerta de Toledo el jefe político (D. Joaquín García Domenech), el marqués de Castelfuerte, don Agustín de Goycoechea, D. Josef de Arratia, D. Lucas Carranza, D. Saturno Cantabrana, D. Miguel Calderón de la Barca, D. Manuel Palomera, D. José S. Martínez Moscoso, don Santiago Gutiérrez de Arintero, el conde de Albarreal del Tajo, regidores, y D. León Cámara Cano, procurador síndico, y yo, el secretario; y así congregados todos se constituyeron al segundo foso con todo por la mano izquierda, en donde estaba puesta una piedra de altura como de unos tres pies y uno en cuadro de ancho, en cuya superficie estaba labrado un hueco para colocar dentro de él una caja de plomo; y el señor jefe político metió en ella la certificación de la acta referida (1), la lista de los regidores, la «Guía de forasteros» de nuestro legítimo Gobierno, la Constitución de la Monarquía española, 18 gacetas, que contienen las victorias conseguidas contra el tirano usurpador, el Emperador de los franceses, un almanak; el diario del día; las monedas de plata desde un duro á un real; un duro americano de 1812 con el busto de nuestro amado Monarca, y una medalla de plata, acuñada en Cádiz, en memoria del acontecimiento (sic) memorable del 2 de mayo, dedicada á las primeras víctimas de la libertad española, sacrificadas aquel día. Se cubrieron con una plancha de plomo, y encima una losa ajustada al hueco de la piedra y embetunada por todos cuatro lados, para impedir la humedad. Así hecho, el teniente de arquitecto mayor, D. Antonio Aguado, que dirige la obra, cogió una paleta y, cargándola de cal y arena amasada, se la entregó al señor jefe político, el que la fué extendiendo por todos los cuatro extremos de la expresada piedra, y en seguida los operarios, con la mayor presteza, empezaron á macizar con pedernal y cal todo el hueco hasta dejar sepultada la expresada piedra. Y para que conste, etc.—Madrid, 22 de diciembre de 1813.—Angel González Barreiro.»

H. CIRIA

(1) Acta del Ayuntamiento del día anterior sobre lo que aquí se ejecuta.

TRIBUNA LIBRE

¿Pero hay caridad?

El cuadro de dolor que puede presenciarse todo el que transite á altas horas de la noche por las calles de esta capital, ofrecido por centenares de seres humanos que duermen á la intemperie en estas glaciales noches de invierno, muévenme á hacer la pregunta que encabeza estas líneas.

Yo soy un convencido de que la caridad existe entre nosotros; pero mal, muy mal organizada. En ninguna de las capitales de las más cultas naciones europeas es tan frecuente el caso de que mueran helados en plena calle, como aquí, desgraciados indigentes. En ninguna de esas capitales se ven tirados en el suelo, formando un montón de carne humana atarida, infelices desheredados, que se recogen en el quicio de las iglesias y en el umbral de los palacios y edificios públicos. Esto es una prueba bien palpable de que la caridad se hace mejor en esos países ó de que en el nuestro alcanza el pauperismo, lo que no creo, proporciones aterradoras.

Lo que ocurre, desgraciadamente, es que esos repartos de ropas, esas limosnas de Sociedades y Sociedades de beneficencia, esos concursos de las Conferencias, no se hacen con la debida escrupulosidad, con absoluta libertad de prejuicios, y van á parar en muchos, pero en muchos casos, á personas que no están verdaderamente necesitadas.

Hace algunos años fui vicesecretario de una institución benéfica que funcionaba en uno de los barrios extremos de la capital. En el desempeño de mi cargo pude apreciar que la caridad no se practicaba como prescribe el más elemental humanitarismo, y en más de una ocasión hubé de refirir batallas con mis compañeros de Junta por ese mal ejercicio de la caridad.

En primer lugar, es indudable que al menesteroso hay que buscarle allí donde se encuentra, y sabido es que la verdadera miseria se oculta, por vergüenza, en la mayoría de los casos, exhibiéndose sólo en las tinieblas de la noche. Sirvanos de ejemplo el relato que un popular cronista ha hecho en una revista que lleva el título igual al seudónimo que él usa.

En segundo término, es preciso que se socorra al necesitado, fundándose en el aforismo «Haz bien sin mirar á quien». Siendo, por lo tanto, de desear que se destierre ese inhumano sistema de exigir al menesteroso que acredite poseer la misma filiación religiosa y política que el que le socorre. Hay que suprimir el trámite de que toda petición de auxilio lleve el vistoso del párroco y del alcalde; hay que dar de comer al hambriento, vestir al desnudo y dar posada al que carece de albergue, sin detenerse en detalles de menor cuantía y sin humillarle con inoportunos interrogatorios.

Caridad verdaderamente práctica sería la que realizaran los capitalistas que, acompañados de una regular cantidad de dinero, se dedicarían en estas noches crudas á repartirlo entre los numerosos desgraciados que duermen al aire libre. Caridad, asimismo práctica, sería la que ejercieran linajudas y ricas damas que, sin previo aviso, visitasen las miserables guardillas, lo mismo de los palacios señoriales que de las casas más pobres, para llevar á los moradores de tales tugurios abrigo, pan y medios de subsistencia para el porvenir. Caridad bien ordenada sería la que ejercieran los Gobiernos si fomentasen las obras públicas, impusieran elevado tributo al dinero inactivo y estimularan el empleo de los capitales en el establecimiento de industrias y empresas que dieran trabajo y pan á mucha gente.

La caridad con bombos y platillos, hoy al uso, opuesta á la doctrina de Cristo; la caridad que funda asilos, en los que los pobres entran por recomendación; la caridad influenciada por el caciquismo no sirve para nada, ni remedia el pauperismo; caridad así practicada sólo aprovecha á los falsos pobres, que han encontrado con ella un modus vivendi.

Para terminar, expondré un caso en el que se espera el ejercicio de la caridad, y veremos si ésta se presenta. Hace unos días, una locomotora mató á dos hombres en la estación del Mediodía; dos honrados obreros semafortistas, que ganaban un jornal de once

reales, bien insignificante para cargo de tal responsabilidad, y con ese jornal subvenían á las necesidades de sus familias. Uno de estos desventurados deja, amén de la viuda, varios hijos, y en el humilde hogar de esta familia reina la mayor pobreza. La poderosa Compañía se ha limitado, hasta ahora, á dar un modesto socorro para enterrar y lutos; pero se teme que el altruismo de la misma se extienda muy poco más. Pues bien; yo me permito solicitar públicamente de los opulentos consejeros y accionistas de esa Compañía ferroviaria que acudan inmediatamente, porque el hambre no tiene espera, á remediar la desgraciada situación de esas desventuradas viudas y de esos tristes huérfanos que, de no asegurarse medios de vida, irán á engrosar las filas del pauperismo. ¿Tendrán caridad esos señores? Ya lo sabremos.

J. GARCIA BERMEJO

Felices Pascuas

Desear á todos sus clientes y amigos la Compañía de Cajas Registradoras «National», Preciados, 11.

EL PROBLEMA DE LAS VIVIENDAS

Dificultades y defectos.

El Sr. Dato ha hecho público su interés por el asunto de las casas baratas.

Ya era hora de que algún Gobierno se preocupase de la estancada tramitación de ese pleito, promovido por la escasez, la pobreza de los humildes, de los eternamente resignados contra el gesto despreocupado de la abundancia.

Es cruel ese abandono, esa falta de caridad y de justicia por parte de los henchidos de oro y haciendas. Verdad es que cuanto entre el suelo y los ojos se interpone una panza repleta, abultada por un plácido bienestar, no es fácil ver los pingajos ni las caricaturas humanas de los que la miseria tendió é hizo arrastrar por la tierra.

Pues en esta situación trágica está una masa enorme de ciudadanos españoles. No importa que les veamos caminar por las calles y presentarse ante nosotros bien vestidos. En la casa inmunda, en la lóbrega oscuridad que con yeso y ladrillos abrió en la nada el dueño de aquella vivienda está el moho y la herrumbre de aquellas almas tristes. ¡Y por aquella covacha paga, sacrifica mensualmente cuatro ó cinco duros!

Y en el traje y en la vivienda, en el uno por necesidad social y en la otra por una exigencia absolutista, gasta é invierte sus exiguos haberes. Para comer ¿qué les queda? Aquí está ese gémelo problema pavoroso, que asusta y arredra á todos: el problema de las subsistencias.

En Madrid, todos visten bien; en Madrid, todos viven mal; claro está que esos todos se refiere á los actores de esta comedia de las clases pobres.

En el año 1911 se dictó la ley de casas baratas, una ley como tantas otras, hecha á medias. Parece que quiere ser proteccionista; pero entre la misma maraña de sus preceptos queda aprisionado su espíritu protector. Quiere dar facilidades, y de entre sus mismos artículos se levantan obstáculos, tropiezos, diques que paran en seco los más entusiastas ímpetus, los más generosos deseos.

Señeja esa ley al dadvoso en intención que, queriendo dar cinco céntimos de limosna, y entregando una peseta al que nada tenía, le exigiese la devolución de las diez y nueve monedas restantes.

Esa ley se hizo y, como tantas otras, se relegó al olvido.

Ha sido preciso el transcurso de tres años para que se tomasen en consideración sus defectos numerosos. Al fin recayó la atención sobre ella. Aunque retrasados, acudamos.

La protección que esa ley dispensa beneficiará á cuantos perciben emolumentos modestos como remuneración de trabajo. Pero ese beneficio queda limitado por el reglamento y excluidos todos los que tengan al año un ingreso de más de 3.000 pesetas. Así, escueto, rígido, inflexible; ni una peseta más, ni una circunstancia que sirva de excepción, ni una modalidad; más bien que para regir familias,

parece una regla dada para tramar viguetas de hierro.

Esto, que es una barbaridad legislativa, no tiene una leve disculpa lógica.

No es necesario un talento privilegiado para comprender sin esfuerzo alguno que el ingreso anual de 3.000 pesetas, que para una familia pequeña puede ser suficiente, es un ingreso irrisorio, una cantidad más llena de burla que de valor, en cambio, para otra numerosa. Malthus no querría otro medio que unas cuantas leyes como ésta para conseguir el resultado práctico de su amorosa idea. Ese padre de familia que tiene dos ó tres varones y cuatro ó cinco hijas; que ha de vestir á diez, educar á diez, dar de comer á diez, ¿quiere decirme, lector, si por desgracia eres un desventurado de esos, cómo realiza ese milagro de vivir con un sueldo—y en él todas sus rentas—de 12.500 reales?

Parece lo más sensato, lo más puesto en razón, que á ese infeliz se le proteja, se le ayude como á ningún otro. Pues á ese pobre desheredado de la inteligencia que legisló, á ese misero que le creen rico, que la fatalidad le somete á un reincidente sacrificio, á una continua privación, y le obliga á escatimar para sus venas sangre, porque por ellas no pasa ni la mitad de la que debería correr; lo restante es agua; á ese infeliz la ley le olvida, y con un abandono que si fuera consciente sería escarnio, le dice: Tú eres rico, tú puedes vivir en casa cara.

Son las consecuencias de legislar y ver la situación del pueblo á través de las nóminas y desde las ventanillas del automóvil ministerial.

S. MARTIN LOSTAU.

CORSETS GULLEN

EL MAS CHIC

Caballero de Gracia, 18 y 20. Teléfono 3.537.

AUTOMOVILES

MADRID Goya, 6



BARCELONA Paseo Gracia 78

ESTADO DEL TIEMPO

Las lluvias se extienden á gran parte de la Península.

Se ha medido un litro por metro cuadrado en Gijón, Santiago, León, Soría, Tolosa, Murcia, Málaga y Córdoba; dos en Alicante, Castellón, Teruel, Ciudad Real, Valladolid, Zamora y Pontevedra; tres en Orense, Avila, Guadalajara, Cáceres, Badajoz, Valencia y Cádiz; cuatro en Toledo, Segovia y Salamanca; cinco en Coruña, Albacete y Laguna; siete en Jaén y Cuenca; ocho en Sevilla y doce en Huelva.

Las temperaturas más bajas se han registrado en Gerona con 5 grados bajo cero; en Segovia, con 3; en Cuenca, con 2 y en Burgos, con 1 grado bajo cero.

Viento fuerte en el Golfo de Vizcaya y en el Estrecho de Gibraltar, y moderado en el resto de la Península.

En Madrid, la oscilación termométrica se verificó entre 5,1 y 10,2.

El viento fué del E.; su recorrido, 247 kilómetros.

Las presiones atmosféricas descendieron desde 708 milímetros, á las doce de la noche, á 702, á las tres de la tarde.

El ambiente, saturado siempre.

La cantidad de lluvia, 7 litros por metro cuadrado.

Para Nochebuena

Unica casa para regalos de buen gusto.

Capones, Pulardas, Faisanes, Cestas, Bandejas y objetos de capricho. Frutas de la Habana y francesas. Galletas inglesas y francesas. Jamones de todos los países; las mejores calidades. Terrinas de foiegrás. Turrones, Mazapanes, Vinos de Bourdeaux, Champagnes de las mejores marcas, Vinos de Borgoña, Rhin y Romané.

Unica casa en Madrid.

Angel Fernández, Cedaceros, 14. Teléf. 499.

Folleton de «La Correspondencia de España»

ALEJANDRO LAVERGNE

El Conde de Montmagny

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

De talla pequeña, ligeramente contrahecha, delgada, seca, arrugada, y con frecuencia delicada, tenía una de esas caras largas y huesudas que parece no pueden ni deben expresar más que mal humor. Espesas cejas grises coronaban dos ojos todavía bastante vivos, y raros bucles de cabello salían por debajo de su cofia, llena de cintas, siguiendo la costumbre del antiguo régimen.

Con el alto bastón, según la moda de la Corte de María Antonieta, que había conservado probablemente para sostenerse cuando tenía necesidad de dejar su butaca, se hubiera creído ver en ella una de aquellas brujas de los cuentos de Perrault, siempre dispuestas á lanzar un maleficio á los príncipes y princesas en la cuna, cuando se olvidaban de convidarlas á su bautizo. Así es que los aldeanos no la querían por su altivez y porque mostraba una gran severidad con ellos con ocasión de

todos los pequeños delitos que se permitían en sus prados y en sus bosques, y la habían bautizado con el apodo de la Bruja Caravosse.

En el fondo, la marquesa de la Roche de Eon no era más mala que otra cualquiera; pero la forma se sobreponía con frecuencia al fondo. Además, estaba vieja y achacosa; dos condiciones físicas que, acentuando nuestros defectos, no los hacen más excusables, sino todo lo contrario. Tal era la persona bajo cuya égida y protección estaba Clara de Chalandray, huérfana como su hermano desde la más tierna infancia, así que salió del convento del Sagrado Corazón, de París, en el cual había sido educada.

Siendo dos caracteres tan diferentes, se debía suponer que la discordia y las disensiones intestinas debían tener su asiento en el castillo de la Roche de Eon, ó que, al menos, habría allí un tirano con enaguas y una víctima con más ó menos paciencia y resignación. Pero sería un error creer semejante cosa.

Al principio, la abuela y la nieta no pudieron armonizar. Al menos, la marquesa lo había creído así; pero muy pronto, la gracia y la gentileza de Clara habían triunfado del mal humor de su abuela, la cual concluyó por tolerar y autorizar todos sus caprichos.

Clara, que se sentía idolatrada por aquella viejecilla tan seca, tan fría y tan apegaminada moral y físicamente, no podía dejar de mostrarse agradecida y de atestiguar su gratitud con caricias infantiles, á las cuales la marquesa afectaba oponer

una gran frialdad; pero no dejaban de moverla vivamente.

Mauricio, que, como se ha visto, tenía mucho del carácter de su hermana, seguía inmediatamente después de ésta en el cariño de su abuela; así, pues, siempre encontraba el medio de hacerla empréstitos, voluntarios ó forzosos.

Ahora sólo nos falta presentar á Mauricio y á su hermana á la marquesa de la Roche de Eon cuando, al volver del molino, traían con ellos al teniente Roberto.

—Aquí estamos, abuelita—exclamó Clara, penetrando en el salón en que estaba la marquesa, ocupada en una obra de tapicería, y abrazando á la anciana.—Acabamos de hacer una excursión Mauricio y yo hasta los confines del Poitou y os traemos un prisionero.

—Sí, abuelita—añadió Mauricio,—un prisionero que se ha defendido diabólicamente. Desgraciadamente para él, tenía que luchar contra un enemigo fuerte, y ha tenido que rendirse. Es un camarada: el teniente Roberto, del cual os he hablado más de una vez.

Roberto se inclinó profundamente ante la marquesa.

—Efectivamente, caballero—dijo la marquesa, sin dejar su frialdad habitual y con aquella voz llena de las vibraciones extrañas que producen generalmente las desviaciones de la espina dorsal,—mi nieto me había anunciado vuestra visita. Sed bien venido al castillo de la Roche de Eon. Supongo que no habréis cenado, lo mismo que estos niños, que me habían prevenido

que no podían venir á la hora de comer. Voy á dar las órdenes.

—Yo me encargo de ello—dijo Clara, desapareciendo con la ligereza de un pájaro.

—¿Sabéis, querida abuelita, dónde hemos encontrado á mi camarada y amigo Roberto?—dijo Mauricio.—¡Os apuesto ciento contra mil!

—Puedes hablar lo que quieras—contestó áperamente la marquesa;—nunca he tenido gusto en descifrar enigmas ni charadas.

—Pues bien, ha sido en el molino del tío del Phin Pichard, cuya hija habéis tenido á vuestro servicio: esa Luciana que ha sido nodriza de mi hermana. La pobre mujer ha sido acometida de un ataque de parálisis, como sabéis.

—Eso es castigo del cielo!—exclamó secamente la anciana.

Al oír aquello, Roberto se estremeció y empezó á abrir los ojos desmesuradamente.

—¡Abuelita! ¡Abuelita!—dijo Mauricio.—Sois muy severa. ¿La pobre Luciana no os ha servido fielmente en otro tiempo? ¿No ha sido una buena nodriza para mi hermana?

—Ciertamente; pero eso no la disculpa de sus galanterías cuando estaba en el castillo. Vuestra madre se mostró con ella demasiado indulgente al tomarla por nodriza de tu hermana.

—¡Ah! ¡Bah! ¡Oh, amorcillo! ¡Vaya una cosa!

—Sí, un amorcillo que dió su fruto.

—¡Ah! ¡Diablo!

—Después del tropiezo ha tenido la suerte de encontrar marido: un imbécil que ha creído casarse con una inocente. Entre los aldeanos parece que las cosas suceden de ese modo.

—Querida abuelita, no sé que pase de manera distinta en nuestra clase.

—¡Calla, Mauricio! Ni una palabra más; eres hombre de calidad, y las personas de calidad hacen lo que quieren. ¿Cómo se llama ese imbécil? ¿No sirve en tu regimiento?

—Se llama Bouginier, y es uno de nuestros más pundonorosos sargentos.

Roberto estaba intranquilo desde las primeras palabras de aquella conversación. Mil pensamientos tumultuosos se agolpaban á su cerebro, y sus ojos se fijaron, extraviados, en la marquesa, la cual, volviéndose hacia él, añadió:

—¡Ah! Ahora comprendo, caballero, el objeto de vuestra presencia en el molino. Ibais, probablemente, como mis hijos, á dar un testimonio de interés á antiguos servidores de vuestra familia, que tiene, sin duda, algún castillo en vuestro país.

—Perdonadme, señora marquesa—contestó Roberto con voz entrecortada por la emoción;—no iba al molino para visitar á antiguos criados, porque he tenido la desgracia de quedar huérfano desde mi más tierna infancia. No he conocido á mis padres, é ignoro si estaban en posición de tener criados que los sirvieran. Me llamo Roberto, como sabéis, sin duda.

—¿Roberto de?...—agregó la marquesa con una intención poco benévola, y hasta quizás irónica.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«LA GITANADA» SE APLAZA

Cómico.—El estreno de La gitanada, anunciado para ayer, fué a última hora aplazado hasta dentro de tres ó cuatro días.

La causa del aplazamiento ha sido una decoración, que se ha creído necesario sustituir.

Además de este estreno, habrá pronto, para el día de Inocentes, otro, que promete ser curioso. El libro lo ha escrito un popular músico y la partitura un escritor muy aplaudido.

«EL PORTAL DE BLEN»

Coliseo Imperial.—Se trata de un juguete cómico escrito expresamente para estos días. De disparate lo califica su autor, y la calificación no es exagerada.

Es un asunto bufonesco y sin pies ni cabeza. Sin embargo, está todo combinado con espontánea y simpática alegría, y no faltan algunos chistes y situaciones de gracia.

El público ha reído estrepitosamente, celebrando todos los rasgos de ingenio y no parando atención en los desatinos. (Desatinos intencionados.)

El autor, D. Alfonso Jorge, fué llamado á escena ocho veces ó diez al final de la obra.

En la interpretación se distinguieron la señora Espejo, la Srta. Almiñana y los señores Aguirre, Tobías y Pacheco.

«EL MINISTRO SE CASA O EL AMOR EN GOBERNACION»

Martín.—Si el representante de este teatro, D. Dionisio Lasheras, no fuese un señor que llama gansos á los que no les gusta una obra, y si, por añadidura, no se dedicase á desacreditar á los autores que en el teatro de la calle de Santa Brígida estrenan, cumpliría mi misión de informar al público del estreno de anoche diciendo en dos líneas que la obra estrenada en el teatro Martín no fué del agrado del público.

Pero el representante de Martín, apenas terminó la representación, y cuando el público protestaba, indignado todavía por lo que había visto, se presentó en el patio de butacas, y con toda la fuerza de sus pulmones dijo que aquella obra era una preciosidad, y que los gansos que la habían escuchado no supieron entenderla.

Por si esto fuera poco, y sin duda para demostrarnos que tenía razón en lo que decía, añadió: —Figúrense ustedes si tengo razón en lo que digo, que el número de música con el que tanto se ha metido el público esta noche es el mismo que hace dos años se repitió cuatro veces en una obra del maestro Luna.

Admirable! Es decir, que el representante de Martín enteró anoche al público de que los maestros Quintín y Foglietti habían fusilado un número al maestro Luna.

Con un representante así da gusto. Y después de decir que la obra estrenada anoche no fué del agrado del público, necesario es hablar algo de los intérpretes.

Yo no soy sospechoso. Yo he prodigado en varias ocasiones elogios tan grandes como merecidos á las hermanas Suárez, al Sr. Alarín y á algunos otros actores de la compañía. Pero lo que anoche hicieron no tiene perdón de Dios.

Los mismos artistas animaban al público para que arriera en sus protestas. Yo creo, Srta. Suárez; yo creo, Sr. Alarín, que ustedes, los que más autoridad tienen, deben trabajar con más fe cuanto más comprometido esté el éxito de las obras.

Usted, Srta. Blanca Suárez, que es la niña mimada del público que acude á Martín, no tiene derecho á hacer lo que anoche hizo. ¿Por qué reír cuando el público reía en guasa? Usted es la más llamada, en casos como el de anoche, con su gran talento artístico, su gracia, su picardía y su conocimiento de lo que el teatro es, á hacer todo lo posible por sacar las obras á flote.

Y lo menos que puede usted hacer es no contribuir, á sabiendas, á que las obras fracasen. Es un coñejo.

J. R.

GACETILLAS

Comedia.—Hoy miércoles, día de Nochebuena, á las cinco y media de la tarde, estreno del juguete cómico en tres actos, arreglado á la escena española por aplaudidos autores, titulado El orgullo de Albacete.

En las tardes del jueves, viernes, sábado y domingo se pondrá en escena El orgullo de Albacete.

En las noches de los mismos días se representará en funciones populares, á precios económicos, la comedia en cuatro actos La morena de plata.

Apolo.—Hoy miércoles, á las seis en punto de la tarde, en sección doble, se verificará en este teatro el reestreno de la popular zarzuela en cuatro actos, divididos en 18 cuadros, libro de D. Miguel Ramos Carrión, música del maestro Caballero, titulada Los sobrinos del capitán Grant.

El 13.º vermuth de gran moda que debía verificarse el jueves 25, se trasladó al sábado 27, teniendo en cuenta la festividad del primero de dichos días.

Cómico.—El jueves, festividad de la Natividad del Señor, se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las aplaudidísimas obras siguientes:

Hércules, que constituye el espectáculo más vistoso, alegre y sugestivo de la presente temporada.

Novedades.—El jueves próximo se representará por primera vez en sección doble, que comenzará á las diez y tres cuartos, el vaudeville en dos actos, libro de Federico Reparaz y Ramón López-Montenegro, música de los maestros Cayo Vela y Enrique Brú, titulada La Faraona. Dicha obra, en vista del gran éxito alcanzado, continuará representándose á la hora indicada.

El miércoles empezarán las funciones á las cuatro en punto, siendo la última sección á las siete y cuarto.

Infanta Isabel.—Hoy miércoles, día de Nochebuena, se celebrará en este lindo teatro el estreno del juguete cómico en dos actos y cinco cuadros, con películas, de los señores Lepina y Plañol, El caballo de Espartero.

Casa Valentín Martín BERNARDO MARTIN Centros surtidos, capones y faisanes. 8.—PRECIADOS—8.

LA LOTERIA

Noticias del «gordo», Ampliando el relato.

Ampliamos el relato que el amable don Juan Núñez nos hizo ayer mañana cuando le visitamos en su domicilio de la calle de Bailén, núm. 25, sobre el paradero del gordo.

El Sr. Núñez es persona de unos cincuenta años, muy afable y cortés. Está casado en segundas nupcias con una señora joven y bella, de señas exactas á las que el lotero de la Puerta del Sol facilitó anteaer á los periodistas al hacer el relato de la venta de los diez billetes el día 26 de octubre pasado.

El Sr. Núñez ha sido durante diez y ocho años habilitado del Instituto Geográfico y Estadístico, y es persona que goza de un grandísimo prestigio de honradez y seriedad.

El año pasado unos amigos que residen en la República Argentina le rogaron adquiriese unos billetes de la lotería de Navidad con destino á otra persona amiga de aquéllos, á quien el Sr. Núñez no conoce de vista, pero que es un español que lleva residiendo en Buenos Aires un considerable número de años.

Le hizo el encargo, y este año volvió á repetirse. El Sr. Núñez se presentó en la administración de D. Isácco y adquirió los diez billetes, que pagó con un cheque que desde la Argentina se le envió sobre el Banco Español del Río de la Plata. Por cierto que D. Juan Núñez, que es persona que goza de modesta posición, tuvo que desembolsar veintitantas pesetas por venir endosado el giro, hecho que le extrañó bastante, como es de suponer.

El Sr. Núñez es la misma persona de que anteaer habló el lotero de la Puerta del Sol y cuyo relato ya conocen nuestros lectores con toda clase de noticias y detalles por haberlo publicado siguiendo la conversación que don Isácco tuvo con el maestro de obras D. Luis González.

Este señor fué quien recomendó al joven delgado y alto, que ha resultado ser D. Leopoldo Casado, pariente de D. Juan Núñez.

Cómo se enteró el Sr. Núñez del «gordo». D. Juan, que no tenía interés alguno puesto en el billete 18.073, no se preocupó de mirar la lista hasta anteaer, á las nueve, hora en que fué á verle un amigo suyo, que le dijo: —Pues el gordo ha sido vendido en la administración de D. Isácco, en la Puerta del Sol. Es el 18.073.

D. Juan Núñez creyó recordar entonces que entre los billetes enviados á la Argentina había uno que se parecía al 18.073. Miró, y en efecto, se llevó la sorpresa que es de suponer. Los seis millones de pesetas habían pasado por su mano y sólo habían dejado un amargo recuerdo para toda la vida, una sensación que le hará repetir á D. Juan eternamente: «¿Quién lo hubiera sabido!»

D. Juan Núñez es, como decimos, persona honradísima, merecedora de toda confianza, y debido á ello, se le hizo el encargo de la compra de los billetes, de lo que no creyó delicado reservarse la más insignificante participación.

Claro es que lo procedente ahora sería que la casa de Banca de la República Argentina, á quien el honrado Sr. Núñez sirvió tan discreta y honradamente, debiera considerar como participación en el gordo las veintitantas pesetas que el bueno del Sr. Núñez tuvo que desembolsar de su bolsillo particular para poder hacer este año el encarguito. Seis millones de pesetas dan para todo.

Pero claro es que, como esto no es lo probable, el Sr. Núñez seguirá viviendo modestamente en su piso de la calle de Bailén, 25, con el recuerdo constante de haber tenido en su casa, durante unos días del año 1913, un billete de la lotería que representaba seis millones de pesetas.

El paradero del «gordo»

El corresponsal en Madrid de «El Diario Español», de Buenos Aires, ha recibido un despacho de su director, Sr. López de Gomara, en el que le comunica que el billete que en el sorteo de Navidad ha obtenido el primer premio está repartido entre los dependientes de la Casa Linages.

No hay tabaco malo

ni aire que no sea sano con el FUMOL. 50 céntimos. Estancos y Alcalá, 145.

BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas. Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles. Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas. Casa de moda. LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

EL «CARLOS V»

¿QUE SUCEDE?

Sería conveniente que el señor ministro de Marina publicase una Nota Oficiosa, clara y sin eufemismos, haciendo saber qué sucede con el crucero «Carlos V», enviado á aguas de Méjico hace semanas, y detenido en Kingston desde hace días, por causas que ignoramos.

Se dice que el barco salió con los fondos sucios y las calderas en mal estado. Se dice que el barco llegó á Jamaica en deplorable estado, y que su digno comandante dispuso que entrase en dique para limpiar fondos y reparar calderas, creyendo temerario proseguir viaje en el estado en que se hallaba. Se dice que el comandante, después de un cambio de telegrama algo violento, ha sido destituido por telégrafo. Se dice que ha sido nombrado para sustituirle otro jefe de la Marina. Se dice que el «Carlos V» no zarpará de Jamaica hasta que llegue el nuevo comandante. Y se dice, por fin, que el «Carlos V» no se sabe cuándo llegará á aguas de Méjico, aun cuando sí se sabe que el ridículo ha sido espantoso, y que, como siempre, hemos tocado el violón.

¿Quiere hablar el señor ministro de Marina?

La cosa lo merece.

Advertencia

En atención á la festividad del día, y para que puedan celebrar ésta nuestros operarios, hoy no se publicará la edición de las diez de la noche de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

GRAN MUNDO

Se ha celebrado en casa de D. Gregorio Chavarrí una fiesta infantil muy bonita, en la cual los niños de Chavarrí, en unión de los de Muro, Eguilior, Suárez Guanes, López Roberts, Zuloaga, Cossio, Avial y Sedano, representaron primorosamente una opereta inglesa y cuadros vivos, que resultaron muy entretenidos y muy bien presentados por los niños, tan bien ataviados como lindos.

Sobresalieron entre todos Julia, María, Rita y Alvaro de Chavarrí, que se acreditaron como verdaderos artistas.

La niña Mercedes Suárez Granés hizo gala de una dicción verdaderamente prodigiosa para sus siete años, recitando dos monólogos que le valieron aplausos nutridísimos de la aristocrática concurrencia, entre la cual figuraban la marquesa de Aguila Real, condesa de Esteban y viuda del mismo título, conde y condesa de Albox, conde y condesa de la Cerda, Rodríguez Avial (J. y M.), Suárez Guanes (D. L.), Muro (D. L.), Zuloaga, Velasco y Bosch.

Duque de Nájera, marqués de Gorbea, conde de Gracia Real, señores de Chavarrí (D. G.), Suárez Guanes (D. José), Travesedo, Rodríguez de la Borbolla, Avial (D. F.), Bosch (D. C.) y otros que sentimos no recordar.

Terminada la representación se sirvió un espléndido té, y todos salieron encantados de haber asistido á tan preciosa fiesta. El dueño de la casa hizo los honores, ayudado de su hermana, la señora de López Roberts, con suma amabilidad.

—El eminente pintor Manuel Benedito acaba de terminar un magnífico retrato de la bella señora de D. Basilio Avial, que es primoroso. La hermosa dama está representada con la clásica mantilla española, que realza su belleza típica.

Muy interesante también es el retrato del ex ministro liberal Sr. López Muñoz.

Llama particularmente la atención en el estudio del gran artista un retrato de señora, pintado con gran sencillez é intensa inspiración, y es el de la madre de Benedito.

Ese lienzo, de tamaño relativamente pequeño, es sin duda de las obras más notables que ha llevado á cabo el admirable retratista, en el que ha puesto todo el cariño natural hacia el modelo, aportando además á la expresión de la fisonomía el conocimiento que le da el trato constante, resultando asombrosa la impresión de vida que ha logrado dar al retrato.

Muy brillante estuvo anoche el teatro Real, y algunas damas que asistieron á la comedia de Palacio acudieron después al regío coliseo, como la marquesa del Vado y la condesa de Maceda, que se reunió con su hija la vizcondesa de Feñánes y la marquesa viuda de Casa Pavón.

Muy linda era la joven condesa de Sástago, á quien acompañaba su gentil hermana política. Con la duquesa de Baena y la marquesita de Villamanrique estaban la duquesa de Híjar, su hija y la señora de Bauer. Con la señora de Lázaro Galdiano y su hija, la señora de Borbón y la suya, y con la marquesa de Aguilar, la marquesa de Villamediana, que se halla completamente restablecida.

El cónsul de España en Buenos Aires, la de los siguientes:

Ramón Irazábal, de cuarenta y cinco años de edad, soltero, jornalero, ocurrida el 21 de julio último.

Manuel Dalza, de treinta y tres años, casado, ocurrida el día 27 de agosto último.

Juan Manuel Lamas, de sesenta y seis años, ocurrida el 9 de octubre último.

José Vallejo, ocurrida el día 25 de septiembre último.

COMPANIA COLONIAL

Variados surtidos en tes de la China. MONTERA, 8, y MAYOR, 18.

SUCESOS DEL DIA

Otra de las víctimas del vuelco del automóvil. En el Sanatorio de Villa Luz, adonde había sido trasladada después del horrible accidente de que dimos oportunamente cuenta, falleció ayer Trinidad Segovia, que era una de las jóvenes que ocupaban el automóvil que volcó en la carretera de Las Rozas, y que resultó gravísimamente lesionada.

El entierro del desgraciado dueño del automóvil, D. Fernando Blanco, se verificó ayer tarde.

Caída de un dependiente.

El del comercio de la Puerta del Sol, número 4, Ramón Rico, de trece años, que subía ayer tarde con unos paquetes por la escalera de la tienda, se cayó violentamente, produciéndose la fractura de ambos radios y otras lesiones graves.

Se le trasladó para su curación á la Casa de Socorro del distrito.

Una tremenda coz.

En el Camino Bajo de San Isidro, Alfonso Alonso, que iba guiando un volquete, recibió de su mula una tremenda coz en la frente.

Conducido por varios transeúntes á la Casa de Socorro del distrito de la Latina, los facultativos de guardia le apreciaron una grave herida en la región frontal, con probable fractura del hueso.

Fuó trasladado al hospital.

Ropa tendida.

La portera de la casa número 16 de la calle de Juanelo puso á secar en un cuarto desahogado gran cantidad de ropa.

Anoche, cuando fué á recogerla, se encontró con que se la habían robado.

La víctima de un incendio.

En el Hospital Provincial falleció anoche la infeliz mujer Inés Iglesias, que sufrió terribles quemaduras al incendiarse la choza en que habitaba en la calle de Martínez Perales, en el Arroyo Abroñigal.

El maestro Cereceda, amenazado.

Don Guillermo Cereceda y Monsegosa, el celebrado compositor, ha sido ayer amenazado de muerte.

Así lo aseguró en la Comisaría del distrito del Hospital, donde compareció por haber practicado un agente de Policía la detención de una señora y un caballero á petición suya.

Los detenidos son hermanos, y parece que al entrar el aplaudido maestro en su domicilio, Atocha, 122, le exigieron una cantidad, que el denunciante no quiso entregar, y el hombre entonces, sacando un revólver, le amenazó de muerte.

Parece que se trata de un asunto de familia.

Entre mendigas.

En la puerta de la iglesia de San Sebastián regañaron, por rivalidades del oficio, dos mendigas. Una de ellas, llamada Carmen, agredió con una llave á su rival, golpeándola brutalmente.

Conducida á la Casa de Socorro del Congreso, fué curada de heridas en la cabeza, cuello y brazos, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

Liámase la lesionada Justa Miranda, tiene sesenta y nueve años y carece de domicilio. La agresora fué detenida.

Las hazañas del «Cigarrón».

Amable Sánchez, encargado de un puesto en las Américas del Rastro, notó que le habían robado varias piezas de bronce de maquinaria de molinería.

Supuso que los autores de la sustracción eran unos albañiles que estuvieron allí trabajando.

Estos fueron detenidos y declararon que ellos no las habían sustraído; pero de averiguaciones posteriores resulta que fueron cómplices.

El autor del robo era el Cigarrón, conocido rando, que les entregó unas pesetas á los albañiles para que nada dijeran del robo.

La Guardia civil.

Los guardias civiles Diego Hidalgo y Nicolás Aznar presentaron en la Casa de Socorro del distrito de Palacio á Isabel Mora, de veintiseis años, casada, domiciliada en la calle de Ferraz, núm. 49, que requirió el auxilio de los citados guardias porque había sido agredida por una vecina, que la causó heridas de pronóstico reservado.

La aludida vecina ha sido detenida.

CUERPO DE SANIDAD MILITAR

Oposiciones á farmacéuticos

Relación de los señores opositores aprobados y orden que por el número total de puntos obtenidos, de mayor á menor, les corresponde:

- 1. José Cabello Maiz.
2. D. Virgilio Lagares García.
3. D. Ramón Guardiola Carasa.
4. D. Manuel Benítez Tatay.
5. D. Francisco Domínguez Manleón.
6. D. Modesto Marquinez Isasi.
7. D. José Martín Lázaro.
8. D. Pablo Ormosa Soler.
9. D. Alberto Rodríguez Álvarez.
10. D. Francisco de Cubas Martínez.
11. D. Clemente Botet Mundí.
12. D. Manuel García Espada.
13. D. Francisco Chavarría López.
14. D. José Barcia Eleizegui.

CASA REAL

Comisiones de Alabarderos y de la Escolta Real, así como la Casa Militar de S. M. el Sr. Eugenia por su santo.

Las habitaciones particulares de la augusta dama se inundaron de flores, destacándose en aquella profusión una corbela de los jefes Victoria Eugenia, entregada por el coronel y algunos oficiales del mismo, los cuales, por honor especial, han sido invitados al banquete de gala en Palacio.

La Familia Real oyó misa á las diez en el oratorio particular.

Durante todo el día acudieron á centenares á inscribirse en los álbums de felicitación cuantas personas de Madrid se distinguen en política, arte, armas y letras.

El Sr. Maura estuvo en Palacio, con tal objeto poco después de las dos de la tarde. La corte vistió de gala.

La Reina Doña María Cristina fué al palacio del Infante D. Carlos á felicitar á la Infantita Mercedes, que ha cumplido tres años.

En Palacio se han recibido telegramas del extranjero felicitando á la Reina, no tantos como en su cumpleaños, que es la fecha más celebrada entre las familias reinantes en Europa.

El Rey, no obstante la festividad del día, despachó con los ministros de turno.

El de Hacienda puso á la firma un decreto regulando el uso de las autorizaciones legislativas sobre créditos no cifrados en presupuestos.

La guardia exterior de Palacio fué observada con una cena en solemnidad del santo de S. M. la Reina.

BANQUETE EN PALACIO

Se verificó en el comedor de gala el banquete oficial en celebración del santo de Su Majestad la Reina. Fué de 89 cubiertos, y ocuparon los primeros puestos los señores siguientes:

Derecha de S. M. el Rey: Reina Doña María Cristina, Príncipe Leopoldo de Battenberg, señora de Dato, marqués de Lema, señora de Bergamín, conde del Serrallo, dama de la Reina Cristina, Groizard, marquesa de Viana, Bergamín, dama particular de la Reina Cristina, general Bazán, director general de Carabineros, presidente de la Diputación provincial.

Izquierda de S. M. el Rey: Infanta Isabel, Príncipe Mauricio de Battenberg, marquesa de Vadillo, marqués de Alhucemas, señora de Ugarte, dama de S. A. la Infanta doña Isabel, Bugallal, condesa de Maceda, Ugarte, señorita de Beltrán de Lis, obispo de Madrid, director de Invalídios y vizconde de Eza.

Derecha de S. M. la Reina: Infante D. Luis, duquesa de San Carlos, Villanueva, condesa de Bugallal, marqués de Vadillo, duquesa de la Conquista, Viniestra, duque de Santo Mauro, ministro de la Gobernación, dama particular de la Reina Doña Victoria, marqués de Arellano, Luque, marqués de Portago y general Aznar.

Izquierda de S. M. la Reina: Infante Don Fernando, Infanta Doña Beatriz, Dato, señora del ministro de la Gobernación, conde de Romanones, dama de guardia con Su Majestad, ministro de Marina, dama de guardia con la Infanta Doña Beatriz y duque de Mandas.

Ocuparon las cabeceras el marqués de la Torreclilla y el de Viana. La comida se sirvió con arreglo á este menú:

- Sopa de tortuga.
Crema de ave con hierbas.
Rodaballo, salsa Victoria.
Vaca estofada.
Pollos de Francia con trufas.
Higado.
Sorbetes de piña.
Chochas asadas.
Ensalada.
Espárragos verdes.
Babá.
Helado Metternich.
Queso.

Vinos: Jerez, Chateau d'Iquen, Chateau Margaux, Bourgogne Romanée, Champagne y Pajarete.

La música del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos interpretó este programa:

- La Guardia amarilla, marcha, de Jiménez.
La Walkiria, fantasía, de Wagner.
Nights of Gladness, vals, de Andliffe.
The Pink Lady, selection, de Caryl.
Cavalleria rusticana, intermedio, de Mascagni.
Patrulla española, de Deshayes.

Después del banquete se trasladaron los invitados á la cámara de Gasparini á un concierto, organizado por el distinguido crítico musical Sr. Silben, oficial de la Mayordomía mayor de S. M., con el concurso de dos artistas eminentes, personas del más exquisito trato social, Srta. Gallí Curci y Sr. Viglione Borghese, de la compañía del teatro Real.

He aquí el programa interpretado:

- Sra. Gallí Curci:
1. Lakmé, aria de la Campanilla, de Debilés.
2. Nonna Sorridí, de Tosti.
3. Chanson triste, de Dupasé.
Sr. Viglione Borghese:
1. Carmela, de Tosti.
2. Un peu d'amour, de Silesu, y A Dream de Bartlett.
3. Prólogo de Payasos, de Leoncavallo.

Ambos artistas: Dúo de Rigoletto, de Verdi.

El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de noviembre. Pesetas 48.147. Los Madrazo, 34, pral., Madrid. Tel. 3.546.

ALCANCE POLITICO

Entre militares no han podido por menos... acentuarse ayer los comentarios que hace...

Hay un aspecto en la cuestión de los asuntos detenidos que no puede pasar inadvertido...

Hay una campaña y tomando parte en ésta... oficialidad, en la que acaso alguno ó algunos...

Los hechos dirán si es ó no fundado... respecto á este particular se dice.

El subsecretario de Gobernación recibió... tarde á los periodistas, manifestándoles...

Con el ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra... se reunieron los señores marqués...

Dice el Presidente

El Sr. Dato concurrió hoy al despacho con... el Rey, yendo después al ministerio de la...

Comisión de la Academia de Ciencias y... de Barcelona, que ha venido para invitar...

El Sr. Dato, que ha tenido ocasión de hablar... con dicha Comisión, la expresó que si al...

El Sr. Dato no había llevado asunto alguno... al despacho.

Dijo el Presidente que anoche, después del... banquete en Palacio, tuvo el Rey detenidas...

Confirmando el Sr. Dato el relevo del primer... jefe del «Carlos V» á consecuencia de una...

Dicho jefe dejó el mando al tocar dicho buque... en Kingston, sustituyéndole en él el segundo...

La persona nombrada para el mando del... Carlos V se encuentra ya en camino.

Preguntó un periodista al Sr. Dato si es... cierto que el Rey tiene el proyecto de apro...

Se refiere después el Sr. Dato al artículo... que algunos periódicos reproducen, atribuyéndolo...

No cree el Sr. Dato que sea de éste, entre... otras razones, porque, conociendo el conde...

De nueve de la noche á las doce se cantarán... hoy, á gran orquesta, en la Capilla Real...

Por enfermedad del maestro Zubiaurre dirigirá... la orquesta el tenor de la capilla, señor...

En los primeros días de enero se verificará... en Riofrio una montería en honor del Cuerpo...

El ministro de Marina, al salir del despacho... con S. M. ha confirmado que el Sr. Buhigas...

A las dos menos cuarto salió del despacho... con S. M. el señor ministro de la Guerra...

Los ascensos esperados no se han firmado;... se firmarán otro día.

No hay prisa. No la tiene el ejército de... Africa y tampoco el de la Península.

De coronel á general propondrá á S. M. el... ascenso de personas que no conozco ni de...

Se me ha dicho que un periódico me censura... por estar sin proveer una vacante de coronel...

En cuanto al Ejército se refiere, procedo... siempre sin miras egoístas, procurando su...

El señor conde del Serrallo dijo que el... general Burguete mandará una brigada en...

Manifestó, además, que á petición de... muchas familias había prorrogado las vacaciones...

Han tenido audiencia con S. M. el Rey el... embajador de España en el Vaticano D. Fermín...

Durante la mañana se han recibido en Pa...

lacio multitud de regalos de Pascuas para los... niños, remitidos por los Infantes.

Como todos los años, esta tarde han recibido... los niños que asisten á la escuela pública...

También los Infantes Doña Luisa y Don... Carlos han mandado un lote de juguetes á...

Los niños, con la satisfacción y alegría de... su propia edad, dieron repetidos vivas á las...

Asociación de Pintores y Escultores.—Esta... Asociación celebrará junta general reglamentaria...

Rogamos á todos los señores suscriptores... que cuando nos avisen el cambio de residencia...

NOTAS PALATINAS

La presidenta de la Junta provincial de... Segovia de la Asociación de señoras para la...

Además ha anunciado el envío de 8.000... pesetas la presidenta de la Junta regional...

Mañana no habrá en Palacio capilla pública...

De nueve de la noche á las doce se cantarán... hoy, á gran orquesta, en la Capilla Real...

Por enfermedad del maestro Zubiaurre dirigirá... la orquesta el tenor de la capilla, señor...

En los primeros días de enero se verificará... en Riofrio una montería en honor del Cuerpo...

El ministro de Marina, al salir del despacho... con S. M. ha confirmado que el Sr. Buhigas...

A las dos menos cuarto salió del despacho... con S. M. el señor ministro de la Guerra...

Los ascensos esperados no se han firmado;... se firmarán otro día.

No hay prisa. No la tiene el ejército de... Africa y tampoco el de la Península.

De coronel á general propondrá á S. M. el... ascenso de personas que no conozco ni de...

Se me ha dicho que un periódico me censura... por estar sin proveer una vacante de coronel...

En cuanto al Ejército se refiere, procedo... siempre sin miras egoístas, procurando su...

El señor conde del Serrallo dijo que el... general Burguete mandará una brigada en...

Manifestó, además, que á petición de... muchas familias había prorrogado las vacaciones...

Han tenido audiencia con S. M. el Rey el... embajador de España en el Vaticano D. Fermín...

Durante la mañana se han recibido en Pa...

lacio multitud de regalos de Pascuas para los... niños, remitidos por los Infantes.

Como todos los años, esta tarde han recibido... los niños que asisten á la escuela pública...

También los Infantes Doña Luisa y Don... Carlos han mandado un lote de juguetes á...

Los niños, con la satisfacción y alegría de... su propia edad, dieron repetidos vivas á las...

Asociación de Pintores y Escultores.—Esta... Asociación celebrará junta general reglamentaria...

Rogamos á todos los señores suscriptores... que cuando nos avisen el cambio de residencia...

LA LOTERIA

Más detalles del tercer premio. BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Se ha confirmado...

Se llama Juan Mateo (a) Fullaca. Hemos sabido que Fullaca salió de Barcelona...

En Caldas de Malavella preparó un fardo... poniéndole etiqueta; bajó con él al andén...

Un vecino dueño de un establecimiento que... posee un talón de cinco pesetas, se fué en...

Entonces empezó á aumentar la alarma en... Bañolas, de donde marcharon á Gerona...

Se ha sabido que Fullaca, además del décimo... que repartió, tenía otro que ha salido...

Otro de los décimos del tercer premio se... sabe que lo adquirió el fabricante D. Narciso...

También se sabe que otro décimo premiado... con 25.000 pesetas fué adquirido por el...

También se sabe que otro décimo premiado... con 25.000 pesetas fué adquirido por el...

También se sabe que otro décimo premiado... con 25.000 pesetas fué adquirido por el...

EXTRANJERO

La Misión alemana en Turquía. ROMA. Se dice que Rusia y Turquía han...

Y también se dice que la base del acuerdo... es que el general alemán se retirará de...

Las minas de los Dardanelos. LONDRES. Los agentes ingleses en...

LISBOA. Han llegado numerosos prisioneros... entre ellos dos generales y varios oficiales...

Diplomático detenido. CONSTANTINOPLA. El ex embajador...

CONSTANTINOPLA. El ex embajador de... Turquía en París, Munir pachá, y su hijo...

Durante la mañana se han recibido en Pa...

Cajas Registradoras "National", ESTE MODELO 100 PESETAS, REGLEMENTO DE ESPECTACULOS, HERNIAS

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES de Pinillos, Izquierdo y C., de Cádiz. PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES. EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

Crédito de la Propiedad Intelectual, NOTAS DIARIAS, REGALO DE PASCUAS, HOMBRES, PARAGUAS

PERDIDA de la cédula personal de Calixto Martín, PARA REYES y Pascuas, COLLARES, CASA DE SALDOS, ARBOL DE NOEL, ASIN

TURRONES 250 KILO, Coche torpedo «Delage», LA CASA Central de Compras PAGA, Papeletas, ORO Y PLATA, Guirlache

BENEDICTINE

LICOR de la antigua Abadía de Fécamp (Francia)

TÓNICO-EXQUISITO-DIGESTIVO

Este Rey de los Licores (como lo llamaba el célebre Alejandro Dumas), ha sido inventado por los Monjes de la Abadía Normanda y ha adquirido por sus principios aromáticos y saludables una fama universal bien merecida.

El Licor BENEDICTINE se usó en muchas ocasiones y con la mayor eficacia contra las enfermedades epidémicas; así es que tiene su sitio indicado en el hogar de cada familia.

El 5 de Julio próximo pasado se ha celebrado en Fécamp, con gran solemnidad y con el concurso de dos arzobispos, el Cincuentenario de la Sociedad creada por el Sr. Le Grand en 1863, para volver a fabricar el antiguo LICOR BENEDICTINE, inventado en 1510 por el monje Dom Bernardo VINCELLI.



La fábrica del Licor BENEDICTINE ocupa una superficie de 10,000 metros cuadrados, hace trabajar 350 obreros en Fécamp y produce cerca de 2.000,000 de botellas al año.

Las celebridades médicas europeas han tributado los más grandes elogios a los efectos higiénicos del Licor BENEDICTINE. Es un poderoso específico, facilitando mucho las funciones del organismo, un tónico y un digestivo de los más eficaces. Tomado con Agua de Seltz, en verano, constituye el refrescante más higiénico que se conoce.



JONASIL

del sabio Doctor JONÁS

UN NUEVO GRANDE TRIUNFO DE LA CIENCIA

CURA RADICAL DE LA CALVICIE—RESULTADO INMEDIATO

JONASIL, desde su primera aplicación, empieza su obra destruyendo por completo los microbios del cuero cabelludo (causa de la caída del pelo), quita radicalmente la caspa y evita su aparición, vigoriza las raíces enfermas del pelo, dándolas nueva vida

Ptas. 10, la botella, en las principales Perfumerías y Farmacias.—Depósito general: PÉREZ MARTIN Y C.^a MADRID: ALCALÁ, 9.—BARCELONA: CLARIS,—20.

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID

Oficinas Centrales: Paseo Pontones, 2. Teléfono 808.

Transporte de toda clase de mercancías desde las estaciones férreas de esta corte a domicilio ó viceversa.

SERVICIO RÁPIDO Y ECONÓMICO

Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia Sucursal, calle de Tetuán, núm. 18. Teléfono, 4.580. Para comodidad y mejor servicio de cuantos utilizan los transportes establecidos por esta Sociedad, se han instalado oficinas auxiliares.

En la estación de Atocha: Teléfono 806.
En la estación del Norte: Teléfono 801.

Alivio inmediato y curación rápida de CALLOS y DUREZAS con

EMPLASTO HOJA DE SAUCE

de A. GILBERT, farmacéutico 47, Av. de l'Observatoire, PARIS

Aplicación sencilla; no mancha ni molesta. 1.50 peseta. Por correo certificado, 1.90 peseta. De venta en Madrid: Farmacia Gayoso, Arenal, 2. Por mayor: Centros de Especialidades. Agentes depositarios en España: Cebrían y C.^a, Puertaferriera, 18, Barcelona

ABRIGOS

Se liquidan 1.500 a precios increíbles. Nra. Sra. del Carmen, Toledo, 53. Se traspaasa el local.



Suculentos! Usados en modernas cacerías, cazadores especiales de la casa. Utensilios de cocina. Frigoríficos. — Baterías. — Bombas. — 65 Ptas. Pavos y Besugueras. — Precios muy baratos. Calefacción moderna por gas. — Calentadores, calentadores y otros. Antigua Casa María, 12, Plaza de Herradores, 12, esquina a San Felipe Neri (ojo). Entregamos gratis. Catálogos ilustrados con más de 4000 artículos.

LA NEGRITA

recomienda usar la gran variedad de cestas que presenta para regalos, desde 20 pesetas. Diversidad de vinos y licores, grandes marcas. La Casa mejor surtida en ricos artículos propios de Pasenas. Exportación a provincias. Alcalá, 41, teléfono 1.173.

ESLAVA JOYERO COMPROVENDO alhajas, oro, plata, perlas del Monte. Montero, 40.

DOLOR DE CABEZA

Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la

HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pts. Pídase en farm.

VINO Y JARABE DE DUSART al Lactofosfato de Cal.

EL JARABE DE DUSART se prescribe a las nodrizas durante la lactancia, a los niños para fortalecerlos y desarrollarlos, así como EL VINO DE DUSART se receta en la Anemia, colores pálidos de las jóvenes, y a las madres durante el embarazo.

PARIS. 8, rue Violonne y en todas las Farmacias.

DULCE ALIANZA

GRAN FABRICA DE DULCES Esta antigua y acreditada Casa, siguiendo su tradicional costumbre, ha inaugurado su magna exposición de cajas de mazapán y escriellos, que tanto nombre la han conquistado y que nadie puede competir en calidad y precio. Presenta también sus acreditados turrones de todas clases. 250 pesetas kilo, en su despacho central, Infantas, 29, y sucursal, Argensola, 20. Pastas y dulces finos, a 250 pesetas kilo.

FABRICA DE GAS POBRE Motores de 80 y 60 HP. Dinamos de 200 y 400 amperes. Electromotor 25 kilowatts. Acumuladores, sur woltor, cuadros. Vatímetro, contadores y otros aparatos. Todo a 110 volts. Corriente continua. Se venden ventajosamente. Dirigirse a D. Manuel Corral, Montalbán, 17.—MADRID.

CASA GOMEZ ESPOZ Y MINA, 1, ENTRESUELO con gran rebaja todos los abrigos de pieles de caballero, de paño inglés forrado de pieles para automóvil y de pelo de gam. llo, desde 110 pesetas.

NACIMIENTOS Y FIGURAS todos tamaños y precios CASITAS DE COROHO Y CARTON.—MOLINOS DE MOVIMIENTO LA FORTUNA.—HORTALEZA, 11 y 13

EL SEÑOR **D. Federico Jaques y Badals** HA FALLECIDO EL DIA 23 DE DICIEMBRE DE 1913 A LOS VEINTITRES AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Su desconsolada madre, doña Dolores Badals; sus hermanas, doña Dolores (ausente), doña María y doña Cruz; sus tíos, tíos políticos, primos y demás familia, SUPLICAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que se verificará el miércoles, 24, a las diez y media de la mañana, desde la casa mortuoria, Barquillo, 30 duplicado, a la Sacramental de San Lorenzo, en lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en el cementerio. Se replica el coche.